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проводы
Напутствие олимпийцам

В штабе Краснознаменного Уральского военного окру
га состоялась встреча командующего войсками Н. Г. Ма- 
дудова со спортсменами свердловского СКА — членами 
олимпийской сборной СССР по хоккею на траве — 
В. Антаковым, Е. Нечаевым, В. и С. Плешаковыми и 
тренером команды Л. Павловским. Хоккеисты рассказа
ли о своей подготовке к Олимпийским играм в Сеуле, 
пообещали приложить все силы для успешного выступ
ления на главном турнире четырехлетия. Н. Г. Мадудов 
пожелал спортсменам хорошей игры, повторения дости
жений наших спортсменов на зимней Олимпиаде в Кал
гари.

Ю. АКУЛОВ.

программа «Жилье»
Решен вопрос вопросов

город — селу
Каждую осень заново начинается эта кампания, то один, 

то другой цех предприятия - в полном составе отправляется 
на шефскую помощь селу. Да и летом и самые крупные за
воды, и совсем небольшие конторы направляют «в команди
ровки» на день, неделю, месяц от нескольких до сотен, своих 
работников. Не сомневаемся, мера вынужденная. Но за
частую используются «командированные» горожане из рук 
вон плохо. Некоторые из причин приводит в своих заметках 
инженер Лобанов. Уверены, что читателям было бы интерес
но знать и мнение тех, кто отвечает за использование ше
фов. А может быть, выскажутся руководители хозяйства, 
что называется в этом материале?

НА НЕДЕЛЮ-В СОВХОЗ
Из записок командированного в Талицкий район

.«Не успел я после оконча
ния института устроиться на 
работу в Уральскую геолого
съемочную экспедицию, а мне 
уже сообщили «новость»: 
«Завтра едешь на неделю в 
совхоз». Сказали мне об этом 
доверительно, но с оттенком 
небольшого предупреждения: 
не артачься, езжай сразу... 
Вспомни персональнью дела 
«сбежавших» из совхоза.

Итак, путь мой лежал в 
совхоз «Балаирский» Талиц
кого района, в село Талман. 
Я был третьим командировоч
ным в этом селе. И если пер
вого встречали с распростер
тыми объятиями, сразу же по
догнали телегу и погрузили 
кровать с матрасом, то второ
го заставили немного подо
ждать. Мне же пришлось та
щить кровать на своем гор- 
бу...

Питались дома, благо было 
чем — привез консервы. 
Больше стакана молока в сто
ловой не давали — не было. 
Об овощах приходилось толь
ко мечтать.

Работа, что называется, «не 
бей лежачего»: три здоровых 
мужика за два (!) дня покры
ли соломой всего две силос
ные ямы. Скажу откровенно, 
желания трудиться не было 
никакого, да и бригадир с уп
равляющим особо не настаи
вали. А так как гавет нам не 
носили, наш досуг не шел 
дальше сна и битья мух, кото
рые, мягко говоря, изобило
вали даже в столовой.

Деньги были на исходе, 
когда один из нас не выдер
жал: «Все, уезжаю!» Бригадир 
понял: задерживать его не 
имеет смысла: сбежит. Через 
некоторое время Виктор со
общил:

— Вы тоже завтра едете. 
Только вас собираются от
правлять в другое место.

Центральная усадьба совхо
за — пос. Кузнецовский. У 
дверей конторы стоит автобус: 
«конторских» вывозят в поле.

— Ребята, вы из Талмана? — 
из автобуса высунулась стар
ший инспектор отдела кадров 
Н. Мялик. — Поехали в Зобни
но! Поехали! Вы туда?..

В области состоялись первые отчетно-выборные 
собрания в комсомольских организациях. Еще не 
раз газета будет вести речь о том, как они прошли, 
какие проблемы поставлены членами ВЛКСМ на 
первое место. Сегодня — две публикации, которые, 
на наш взгляд, передают атмосферу, в которой 
проходит нынешняя отчетно выборная кампания.

А ТАК ХОТЕЛОСЬ
ОТВЕТИТЬ «НЕТ!»

—Помню, что на этот воп
рос мне очень хотелось замо
тать головой и ответить рез
кое «Нет!». Но спрашивали о 
том, есть ли в комсомоле бю
рократия? И пришлось огля
нуться на себя. Судите сами. 
На своем производственном 
объединении «Радуга» мы 
проводим мероприятие, кото
рое пышно именуется «смот
ром боевитости». На самом 
деле это обыкновенная инди
видуальная работа с рядовы
ми комсомольцами. А если 
совсем просто, то мы ходим 
по пехам н пытаемся узнать 
своих людей: что их волну
ет, чего они хотят, что мо
гут делать в комсомоле.

Формальные комсомоль
ские лидеры давно жалуют
ся, что-де рядовые комсо
мольцы пассивны, с ними 
♦ каши не сваришь». Навер
ное, сначала надо узнать, а 
какую, собственно, «кашу» 
предпочитают комсомольцы? 
Для этого мы и пошли в це
хи. И что же слышим? «Взно
сы плачу и отстаньте, зачем 
мне ваш комсомол, если ни
чего он не может дать». Ко
нечно, мы порой снова сби
вались на заезженную ко
лею: мол, не комсомол тебе, 
а ты комсомолу должен что- 
то— А потом стали спраши
вать: что же вы хотите?
Квартиру? Место для ребенка

В Зобнино, третьем отделе
нии совхоза, около часа жда
ли управляющего.

— Ну что, ребята, сейчас 
вас поселим. Вы до какого 
числа?

— Вообще-то до пятницы— 
(На дворе стоял вторник).

Засмеялся:
— Ну дают, зачем тогда 

присылать-то?..
Подошла бригадир М. Ле- 

вашкевич:
— Вам же надо еще и по

стель выдавать! А у нас сти
рать некому... Вчера полтора 
часа говорили Батанину — от
правляйте всех троих! Люди 
нам нужны, но не командиро
вочные...

Позиция директора совхоза 
была однозначной: работать.

Только около пяти часов 
нам нашли работу. Бросали то 
в одно место, то в другое... 
Около восьми вечера подош
ла бригадир, поинтересова
лась:

— Вы будете работать или 
домой пойдете?

Что за вопрос?
Утром следующего дня за

шли в столовую. Вернулись не 
солоно хлебавши: «Основного 
повара еще нет. Ждите». 
Пришлось довольствоваться 
чем бог послал: полкило пе
ченья да бутылка «Байкала».

Мы сортировали зерно. Не 
перерабатывали. Работу, кото
рую делали мы, с большим 
успехом могли бы делать в 
ожидании машин «контор
ские».

Поверьте, было довольно 
странно: в разгар уборки сме
на на току начинается в де
вять (!) утра, а заканчивалась 
для конторских — в пять ве
чера. Мы же вообще уходили, 
когда хотели.

Мне могут возразить: «Такие 
работники!» Отвечу: такая у 
нас была заинтересованность. 
В течение всей командировки 
в совхозе мне сохраняется ок
лад 160 рублей плюс коман
дировочные. Здесь же я не 
имею возможности зарабо
тать даже на хлеб: квадратный 
метр на засыпке силоса соло
мой, например, стоит одну

в детском саду? В ответ: нет, 
ничего не надо.

Пассивны? Равнодушны да
же к собственной судьбе? 
Можно посчитать и так. Но 
мне вдруг подумалось иначе: 
они же просто еще не при
выкли, что их мнение кого-то 
интересует, еще не поверили, 
что оно необходимо не для 
«галочки» в графе проведен
ной индивидуальной работы, 
а для того, чтобы помочь им 
самим. Вот они — плоды ра
боты комсомольской бюрокра
тии, когда за анкетными дан
ными не видишь лица челове
ческого! И как же глубоко 
это неверие, , порождающее со
циальную апатию молодых 
рабочих. Как бороться с 
этим? А никак. Не надо бо
роться, не надо к смотру бое
витости подходить кампаней
ски. Просто надо идти к лю
дям и убеждать в том, что 
они нам интересны, нужны.

...Долгая ожидает нас ра
бота. Но я надеюсь, что ког
да-нибудь, в очередной раз 
беседуя с молодыми рабочи
ми, я услышу доверчивое: 
«Не можете ли вы помочь?».

Л. ТРЕТЬЯКОВА, 
секретарь комитета 

комсомола 
производственного 

объединения 
«Радуга».

Верхняя Пышма.

копейку. Заработав за два дня 
по четыре рубля, мы проели 
около трех.

Обжегшись на молоке, ду
ем на воду: в столовой толь
ко обедаем. Завтрак и ужин— 
дома: чай с хлебом. Спроси
ли как-то местного жителя: «В 
столовой хоть вечером быва
ет что-нибудь?» — «Иногда...».

Ни в Талмане, ни в Зобнино 
нас «под запись» не кормили, 
только за наличные. Деньги 
кончались. Аванс не выдавали.

Я могу понять, что нужен 

колхозу или совхозу, когда 
идет битва за урожай (хотя 
все помнят известный монолог 
Жванецкого на этот счет), ког
да каждый человек на счету. 
Но не надо затыкать нами 
дыры! Пусть каждый занима
ется своим делом.

Из статьи начальника отряда 
Г. Б. Зайцева «Совхозная бар
щина» в стенгазете «Наша 
жизнь» — орган партийной, 
профсоюзной и комсомоль
ской организаций экспедиции: 
«В наш колдоговор не 
случайно впервые был внесен 
пункт, в котором ясно говори
лось, что мы обязуемся отра
ботать определенное коли
чество часов на сельхозрабо
тах, но при непременном ус
ловии: наличии договора с 
совхозом. На сегодня наша 
экспедиция уже отработала 
много сотен часов, а догово
ра наши руководители так и 
не удосужились заключить.

Между тем выполнение 
всех пунктов колдоговора 
обязательно для всех! А дого
вор не составляется потому, 
что нашим руководителям нет 
желания заниматься этим 
сложным вопросом, а совхозу 
выгоден наш даровой труд».

Вот, пожалуй, и ответ на 
сложившуюся ситуацию. Прав
да, частичный. Выгодно это не 
только совхозу, . но и партий
ным руководителям: они лю
дей послали, пусть теперь по
пробует директор совхоза 
сослаться на трудности убор
ки! А тому отпускать людей 
раньше срока, указанного в 
командировке, тоже невыгод
но: в следующем году ему 
могут не дать людей. А вдруг 
условия будут исключительно 
тяжелые и без помощи горо
жан ну никак не обойтись?..

Вот и пытается директор 
совхоза или председатель 
колхоза всеми способами за
держать командировочного. 
Неважно, принес ли он поль
зу хозяйству, работал или нет. 
Важно одно — он отбыл свой 
срок.

Е. ЛОБАНОВ, 
инженер.

Талицкий район.

ЗА НАШЕЙ СПИНОЙ
24 мая этого года в газе

те «На смену!» напечатана 
статья цикла «В мастерской 
человека», в которой, в част
ности, был приведен разговор 
корреспондента Д. Юшкова 
с учителем технического тру
да школы № 130 Свердлов
ска Г. Н. Замятиным. Изла
галось мнение Г. Н. Замяти
на о состоянии воспитатель
ной работы, самоуправления 
в нашей школе, которое счи
таем несправедливым. Поэ
тому мы решили высказать 
свою точку зрения.

На отчетно-выборном ком
сомольском собрании этого 
года (на котором, как и на 
других тоже, не было Г. И. 
Замятина) мы, комсомольцы, 
активно обсуждали свою ра
боту. работу комитета ком
сомола. Ребята выступали с 
критикой в адрес секретаря 
комитета комсомола школы, 
администрации, с предложе
ниями по улучшению рабо
ты. Комсомольское собрание 
отметило, что в этом учебном 
году много интересного про
ходило в школе, тесным бы
ло сотрудничество с учи
тельской комсомольской ор
ганизацией. Все, что мы де
лаем вместе, будет для нас 
памятным. Это участие в 
операции «Коммунары», тру
довые десанты, совместные 
заседания комитета комсомо
ла школы и учительской 
комсомольской организации, 
приемы в комсомол, концер
ты, спортивные встречи, 
КВН. создание агиттеатра. 
Мы планируем на следую
щий год вместе с учителями- 
комсомольцами возродить ра
боту радиоцентра, улучшить 
работу школьного пресс- 
центра, создать клуб само
деятельной песни.

Много у нас проблем, в 
решении которых главным 
помощником являются учи
теля, да без этого и не мо
жет быть сотрудничества.

строительство
Ребята ждут тебя, школа!

Недавно по местной программе ТВ показали митинг, 
посвященный началу строительства школы в Железнодо
рожном районе Свердловска. Как ведется оно сейчас? 
Какой будет школа?

По словам Анатолия Матвеевича Деркача, мастера 
бригады монтажников строитеЛьно-монтажного поезда 
№ 730 треста «Свердловсктрансетрой», будущая .школа 
рассчитана на 1176 мест, на 30 классов. Смогут ребята 
здесь заниматься и спортом — в спортзале и на стадио
не. «Под ключ» объект будет сдан в конце лета 1989 го
да.

Сейчас идет «нулевой цикл» работ. В бригаде — де
сять человек, трудится она на бригадном подряде и хоз
расчете. Есть ли проблемы? Нет, за исключением нере
гулярного подвоза бетона. Техника же отличная, есть да
же два японских бульдозера «Камацу». «Нулевой цикл» 
планируется закончить до морозов.

Много добрых слов было сказано А. М. Деркач-ом о 
своих товарищах-монтажниках Ф. И. Прохорове, И. Р. 
Симонове и других: «Работают отлично, понимают, что 
стройка нужная...»

Думаю, присоединятся к этому мнению и ребята мик
рорайона Сортировки. В частности, те, кто учится в шко
ле № 129. Здесь занятия идут в три смены. Растут но
вые дома, заканчивается строительство квартала. Смогут 
ли и без того переполненные две школы в микрорайоне 
вместить еще несколько сот учеников?

Объект № 1 — так назвал бы я строительство новой 
школы в Железнодорожном районе.

А. ЧЕБОТАРЕВ,
юнкор.

Свердловск.

А. Самарин: «Не угробить бы подряд крючкотворством»
интервью с героем снимка

Андрей Самарин входит в состав бригады 
совхоза «Северный», что взяла недавно на 
подряд выращивание стада бычков. Такая фор
ма, как подряд, для Гаринского района дело 
новое. О том, как его принимают, мы и попро
сили рассказать Андрея.

— То, что на селе за подрядом будущее, 
сегодня можно говорить однозначно. Мы, по
жалуй, впервые за много лет начинаем понем
ногу чувствовать себя хозяевами земли. Насто
ящими хозяевами. С сельским хозяйством-то 
у нас ведь наворотили будь здоров. По одно
му нашему району сколько деревень заброшен
ных стоит. Куда это годится. И за примером 
далеко ходить не надо. Вон рядом с Нихво- 
ром деревня Гришки. Ни одного человека не 
осталось. А ведь ей лет триста было. Там на
ши деды жили, землю пахали — богатая была 
деревня.

А почему за подрядом будущее? Попросту в 
отличие от множества старых придумок осно
ван он на нормальных, а не нафантазирован
ных экономических законах. Оплата при под
ряде действительно по труду, а не по тому, как 
начальнику бог на душу положит. Главное, 
чтобы не угробили подряд крючкотворством, 
не утопили бы в бумагах, вот тогда деревен
ский мужик сможет крепко на ноги встать, 
сможет хозяйствовать по-человечески.

Ведь как, скажем, у нас в бригаде дело 
поставлено. Раньше в том же совхозе 
один за корма отвечал, другой за технику, 
третий там еще за что-то. А в конечном ито
ге крайнего не найдешь. Как у Райкина, пом
ните. один пуговицы пришивает, другой ру
кав к пиджаку, а получается, что носить-то и 
нечего. Так вот наша бригада отвечает за 
все. Мы получаем по конечному результату. 
Как сработаем все вместе, так и будет. На
верное, поэтому никто у нас плохо-то и не ра
ботает. У нас здесь бездельник попросту не 
выживет. Фото С. ШУМКОВА.

Гаринский район.

новый экономический порядок

Мы принимаем активное 
участие в открытых партий
ных собраниях. Запомнилось 
партийное собрание по орга
низации работы с «трудны
ми» учащимися, где при
сутствовали представители 
от всех классов. Шел заин
тересованный разговор всех 
сторон, обсуждалось много 
проблем. Давно уже в нашей 
школе предоставлена пол
ная самостоятельность и ком
сомольской, и пионерской 
организациям в решении са
мых разных вопросов.

Мы, конечно, выступаем 
не против критики вообще. 
Но обидно и просто непо
нятно, как учитель, который 
никогда не был ни на одном 
нашем комсомольском собра
нии. общешкольном меро
приятии, не принимал с на
ми участия в трудовых де
лах, не обращался к нам с 
советом, предложениями, не 
оказал никакой помощи в 
организации самоуправления, 
как он за нашей спиной на
писал в газету и может су
дить о воспитательной ра
боте в школе?

По поручению коми
тета комсомола школы 
№ 130 и учителей-ком
сомольцев

Т, КРИВЕНКО, 
секретарь комитета

ВЛКСМ.
Комментарий

Итак, перед нами мнение 
ребят-комсомольцев школы, 
мнение комитета ВЛКСМ. Мне
ние, высказанное достаточно 
аргументированно и убеди
тельно.

У школьного самоуправле
ния проблем очень много. И 
школа № 130 здесь — не ис
ключение. Только нам кажет
ся, что в школе уже есть то, 
что можно будет положить в 
основание будущего самоуп
равления: конкретные дела 
комсомольской организации 

школы и первый опыт сотруд
ничества учеников и педаго
гов. Для решения же проблем 
необходимы конструктивный 
подход и искреннее желание 
обеих сторон — учеников и 
учителей. Думается, что было 
бы полезно провести «круг
лый стол», пригласив на него 
корреспондента редакции га
зеты, работников райкома, об
кома ВЛКСМ, провести его и 
в школе и на страницах га
зеты. Надеемся, он поможет 
четче обозначить и решить 
проблемы самоуправления. И 
не только в школе № 130. Во
прос школьного самоуправле
ния очень серьезен и требует 
дискуссии на страницах на
шей газеты.

А вот какие конкретные во
просы и предложения выне
сти на общее обсуждение — 
зависит от его будущих уча
стников. Несомненно, что са
мое время поговорить о них 
на отчетно-выборных комсо
мольских собраниях в школь
ных и учительских организа
циях. Кстати, должна ли вооб
ще существовать эта граница 
между ребятами и учителя
ми — членами одного союза 
молодежи? Не пора ли объе
диниться, действовать сообща? 
И самоуправление — одна из 
проблем, где такое сложение 
пойдет на пользу делу.

Знакомьтесь: Игорь Чернышев, директор верх- 
непышминского хозрасчетного центра «Сервис»

ВТОРАЯ страница
Заключительная часть исторического исследова

ния А. Антонова-Овсеенко о самой зловещей фи
гуре сталинского окружения Лаврентии Берии.

ТРЕТЬЯ страница
Участник экспедиции «Чистая Чусовая» Роальд 

Каптиков рассказывает о путешествии длиной 
345 км по уральской реке на ладье «Чи-Чуса».

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

Экскурс 
в историю

Вблизи комбината «Урал
электромедь» подбилась экс
позиция, посвященная 70-ле- 
летию Ленинского Союза Мо
лодежи. В рисунках и фото
графиях запечатлена история 
комсомольцев и молодежи 
предприятия.

На нас ’смотрят ребята из 
30-х и 40-х годов. Это годы 
становления и годы больших 
потерь. Только на фронт в 
суровую военную годину ушло 
311 молодых рабочих. Не вер
нулось 162 бойца. Ребята чтят 
и берегут память «тех, кто ко
вал славу и честь родному за
воду.

Потом было возрождение. 
И снова впереди, на самых 
сложных участках — моло
дежь. И как тут не вспомнить 
имена Б. Батенова или Я. Ко- 
ковина! Или бригадира ком
сомольско-молодежного кол
лектива разливальщиков ме
талла С. Панисова...

Не велик стенд и его экс
позиции. Но они дают воз
можность совершить экскурс в 
историю комбината и просле
дить путь становления комсо
мольской организации за 50 
лет предприятия,

3. ЧУПРАКОВА.
Верхняя Пышма.

ЧЕТЫРЕ
П

ЕРЕД автором стоит 
сложная задача. Он ре
шил изучить и проанали

зировать синдром болезни ме
дицины. А синдром — это со
вокупность ряда симптомов 
болезни. У медицины этот ряд 
очень большой. Мы, правда, 
весьма долго крикливо и за
носчиво хвастались тем, что 
у нас медицинское обслужи
вание бесплатное. Скрупулез
но подсчитывали, сколько тра
тит средний американец на 
свой аппендицит или грыжу. 
Осуждающе смотрели на ост
рослова, который изрекал: ес
ли лечишься даром, то даром 
лечишься. Тут с эстрады про
звучало: «За его жизнь боро
лись два врача, но, несмотря 
на это, он выжил». Вскоре по
доспело определение, приду
манное М. Жванецким, — ин
валид от лечения. Мы с изум
лением узнали, что к 1980 го
ду по сравнению с 1970 годом 
чуть ли не на 20 процентов 
возросла смертность. В 1984 
году даже естественный при
рост населения снизился. Да
же детская смертность и та к 
1980 году возросла» Упала 
средняя продолжительность 
жизни. К 1986 году число лю-

Коллектив газово-компрес
сорной станции, обслуживаю
щей объекты подачи газа из 
Ямбурга в центральную часть 
СССР, перевыполнил полуго
довой план. Сэкономлено 31 
миллион 130 тысяч кубиче
ских метров газа. За трудо
вые успехи коллектив, а в ос
новном на станции работает 
молодежь, был награжден де
нежной премией — 3000 руб
лей. Настроение у газовиков 
самое бодрое, и это не только 
благодаря по достоинству 
оцененному труду. Дело в 
том, что скоро практически 
весь коллектив станции въе
дет в новый 120-квартирный 
дом, таким образом, жилищ
ная проблема будет решена 
в один день.

информатика
Первый съезд
Всесоюзного объединения компьютерных клубов состоялся 

в Казани. В его работе приняли участие представители 21 
творческого коллектива, в том числе и Свердловска.

Четыре дня в зале заседаний Казанского госуниверситета 
продолжались дискуссии по разработке программы, устава 
ВОКК по проблемам координации деятельности компьютер
ных клубов, обмена программ, информации, опыта, привлече
нию внимания потенциальных спонсеров к работе компьютер
щиков.

.Избран совет, в который вошло 17 представителей различ
ных клубов, создан информационный центр объединения, оп
ределен спонсер в лице Татарского центра научно-техниче-
ских услуг.

Казань — Березовский.

ПРОЦЕНТА
дей, не выходящих ежедневно 
на работу из-за временной 
нетрудоспособности, выросло 
до 4 миллионов. Ежедневно 4 
миллиона человек были на 
больничном. Правда, по чис
лу врачей на каждые 10 000 
человек мы были и остаемся 
на первом месте — 43 врача. 
И больничных коек очень мно
го. По числу врачей мы те же 
США обошли чуть не в два 
раза, а по больничным кой
кам аж чуть не в три раза. 
Правда, общую картину не
сколько омрачает то, что у 
нас на 10 процентов смерт
ность выше, да и продолжи
тельность жизни лучше не 
сравнивать. Даже те страны, 
в которых, по нашим пред
ставлениям, люди мрут как 
мухи, а врачей днем с огнем 
не найти, стали кое в чем нас 
обходить. Та же Австралия, в 
которой число умерших на 
1000 человек населения мень
ше, чем у нас, или возьмем 
Китай, Нидерланды, Мексику, 
Бразилию... Теперь уже ни для 
кого не секрет, что наша ме
дицина резко сдала позиции 
и в списке стран мира далеко 
ниже середины.

(Окончание на 2-й етр.|.

— Конечно, один из самых 
больных вопросов — жи
лье, — говорит ззместитель 
секретаря парторганизации, 
председатель СТК В. Крыла
тое. — В наших северных 
широтах особенно. Проблема 
с кадрами будет существо
вать, пока мы не сможем 
обеспечить каждого нашего 
работника теплой, уютной 
квартирой. Рады, что смогли 
решить этот вопрос, и теперь 
как следствие — в наш кол
лектив пришли опытные, ква
лифицированные рабочие. А 
значит, оптимальный режим 
работы, новые сэкономленные 
миллионы кубометров газа.

В. ЯКОБИ.
Карпинск.

А. ЖЕВАН.

ДРУЖИНУ!
«Вступил бы ты в пионеры, 

•ели бы тебе сейчас было де
вять или десять лет?» Этот во
прос задали мне как-то не
давно. Сейчас над ним заду
мываются многие, много спо
рят. Кто-то говорит «да», а кто- 
то и «нет».

А я вспоминаю...
Помню, как повязывали крас

ный галстук, как давал Торже
ственное обещание. В общем, 
это то, что помнит каждый. 
Ведь такие события проходят 
радостно, празднично и весе
ло. Еще помню, как проходили 
«отрядные' сборы». Как мы, за
пинаясь, пели полузабытую от
рядную песню, как учитель сту
чал указкой по столу, требуя 
тишины.,.

Но однажды все изменилось. 
Как-то мой одноклассник Се
режа сказал: «Хочешь запи
саться в юнкоровский отряд? 
«Пламя» называется...». Он и 
раньше приглашал меня в ка
кой-то непонятный отряд, ко
торый действовал совсем не в 
школе, а располагался в от
дельном помещении за высоки 
ми стеклянными дверями. Я 
долго противился, но на этот 
раз согласился и вошел в эту 
дверь.

Сейчас, когда я в «Пламени» 
больше полутора лет (а за это 
время юнкоровский отряд вы
рос в дружину) и меня избра
ли командиром дружины — 
первой внешкольной пионер
ской дружины, я понимаю, что 
это мои лучшие годы, котооые 
я провел во Всесоюзной пио
нерской организации им. В. И. 
Ленина.

Благодаря отряду (а теперь — 
дружине) я стал разбираться 
в пионерских лелах, увигел на
шу организацию с другой сто
роны — интересной и поез- 
ной. Здесь я научился Фотогра
фировать, писать заметки, де
лать макет настоящей пионер
ской газеты — нашей краевой 
пионерской газеты «Баоабан- 
щик». Здесь я стал внешкором 
краевой комсомольской газеты 
«Молодой ленинец». А сколько 
было других полезных дел!

И если о сзоих первых пио
нерских годах я не могу вспом- 
ни.ть почти ничего — просто 
нечего вспомнить, — то на
пряженная жизнь дружины так 
богата событиями, что просто 
цейтнот, так плотно следуют 
друг за другом юнкоровская 
командировка и лагерь труда 
и отдыха, выпуск очередного 
«Барабанщика» и походы в го
ры, фехтовальный турнир и 
веселый день рождения.

Внешкольная дружина «Пла
мя» не одинока. Такие же пра
ва отдельной пионерской дру
жины имеют свердловская «Ка
равелла* и серовская хоровая 
студия «Гайдаровцы», которые 
живут очень похожей с нашей 
жизнью.

И теперь я знаю, кам отве
тить на тот вопрос: я вступил 
бы снова в пионеры только в 
одной из таких дружин!

А. ШЕВЦОВ.
командно пионерской 

дружины «Пламя»
(Пятигорск), участник КИП.

Всем, кому не безразлична 
судьба областной пионерской 
организации, у кого есть идеи, 
предложения, вопросы, касаю
щиеся перемен, происходящих 
в ней, ждем 9, 10 сентября в 
18 часов по адресу: улица Ми
ра, 19. ДК УПИ.

Обсуждаются проблемы:
9 сентября. «Разновозраст

ные отряды: мифы и реаль
ность». Ведущие — первый за
меститель главного редактора 
«Учительской газеты» И. Н. 
Ханхаса'ева и писатель В. П. 
Крапивин.

10 сентября. «Кому и как 
управлять пионерской органи
зацией?». Ведущие — первый 
заместитель председателя Все
союзной пионерской организа
ции имени В. И. Ленина Л. Н. 
Тимофеева и специальный кор 
респондент газеты •''Комсомоль
ская правда» В. Кияница.
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НА СМЕНЮ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

.Же ГОДНО' партия и прэ- 
вительсТао принимают 

«л» вса нозые постановления 
об улучшении медицинского 
обслуживания населения, но 
медики-то знали, что многие 
из этих постановлений заведо
мо невыполнимы. В январе 
1983 года принимается поста
нозление Совета Министров 
СССР о бесплатной выдаче 
медикаментов отдельным ка
тегориям больных. В октябре 
1986 года постановлением 
ЦК КПСС, Совмина СССР и 
ВЦСПС улучшается матер ч- 
альнсе стимулирование ме
дицинских работников. 16 ап
реля 1987 года Созмин СССР 
своим постановлением обра
щает внимание на необхо
димость улучшить протезно- 
ортопедическую помощь на
селению. Чего только стоит 
такой документ, как «Ос
новные направления раз
вития охраны здоровья насе
ления страны на XI пятилетку 
и на период до 2000 года». 
Можно было бы привести еще 
десяток важных правительст
венных постановлений за пос
ледние 6—8 лет. Но все они 
разбиваются об одну цифру: 
на здравоохранение из нацио
нального дохода выделено 
всего 4 процента.

Для сравнения надо вспом
нить, что большинство стран 
выделяют по 8 — 9, а иные и по 
12 процентов от национально
го дохода на нужды здравоох
ранения. Иные цифры просто 
угнетают. Так, например, в 
этом году не будут удовлетво
рен^! заявки больниц только по 
медицинской технике на 400 
миллионов рублей. Стране не
обходимо не менее 5 миллиар
дов одноразовых шприцев, а 
их в этом году смогут сделать 
не более 7 миллионов. Сотые 
доли процента от требуемого! 
Полная неразбериха в фарма
цевтике. У провизоров голова 
кругом. Разрешая выпуск но
вых лекарств и лекарственных 
форм, Минздрав СССР в то же 
время не снимает старых, ана
логичных или полностью иден
тичных уже имеющихся. Вра
чи же знают порой всего до 
23 — 30 наименований лекарств, 
которыми располагают фарма
цевты. Эпидемией стало то, 
что Сольной сам зачастую дол
жен искать лекарство, посколь
ку в аптеках его нет. А ведь 
многие из этих больных, как 
раз те, кто указан в приведен
ном выше постановлении, как 
обладатель права на бесплат- 
ноэ обеспечение медикамента
ми. Именно они своим правом 
воспользоваться не могут. Как 
не могут воспользоваться по- 
станосгечием Совмина и орто
педические больные. Да и как 

воспользоваться! Этим поста
новлением Госснаб СССР обя- 
З/втся поставлять для Ми
нистерства соцобеспечения 6,2 
тысячи кубометров буковых 
пиломатериалов для протезов, 
а Госснаб как гнал, так и го
нит липу и веяную бросовую 
древесину. Особенно сказалось 
это на тех, кто получил ране
ние в Афганистане. Газеты и 
журналы заполнены жалобами 
воинов - интернационалистов. 
Их бесплатный протез больше 
месяца служить отказывался, 
и ехали парни к частнику- 
умельцу. Де. ал он им отличный 
протез, но брал с них столь
ко, что никто уже не заикался 
о бесплатном обеспечении.

Поветрием стало в больни
цах самообслуживание боль

-------- —новый экономический порядок------------

ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА
ных. Дежурство в палатах, 
уборки. Особенно сказалось 
это на детях. Помещать ребен
ка в больницу с матерью ка
тегорически запрещено. Как 
самодеятельность, разреша
лось на одну палату иметь од
ну мать. Женщины по очереди 
ухаживают за де ^ми, моют 
полы, стирают, кормят детей. 
На ночь их из больницы выго
няют. Но если и позволяют ос
таться, то никаких разговоров 
о кровати. Подстелив пальто, 
спят в палате на полу.

Бедственное положение 
больниц заложено в 
проекты. Так, если стои

мость одного квадратного мет
ра жилого дома запланирова
на в 250 рублей, свинарни
ка — 67, то больницы всего в 
42 рубля. На человека в боль
нице отпускается меньше 
средств, чем на хряка в кол
хозном свинарнике.

На общем бедственном фо
не проявилась еще одна язва. 
В последние годы увеличилось 
число болезней, связанных с 
психикой. Радиофобия роди
лась не в Чернобыле. Доста
точно большое число больных 
радиофобией в Челябинской и 
Свердловской областях. Воз
росло количество стрессов, им
потенция и бесплодие, как 
следствие психических пере
грузок, увеличение «традици
онных» психических рас
стройств. Но медицинские ву
зы на это не реагируют. Или 

почтм не реагируют. Из 8000 
учебных часов в медицинских 
вузах на психологию отводит
ся меньше 40. А до недавне
го времени на эту дисциплину 
отводилось всего 18 часов. 
Дело до-шло до того, что бы
ло принято специальное поста
новление об оказании пси
хиатрической помощи. И 
опять это решение пови
сает в воздухе. Психоло
гов и психиатров-то нет. 
Сплошь и рядом их должно
сти занимают врачи другой 
специальности.

Дорожа каждом каплей сво
ей крови, мы, как истинные 
гуманисты, идем на донорские 
пункты и сдаем ее, чтобы 
спасти жизнь другому. И как 
больно узнавать о том, что 
большая часть этой крови вы
ливается, образно говоря, на 
помойку. Не хватает холодиль
ников, консервантов, нет обо
рудования для разделения 
крови на составные части. И 
звучит тревожно по местному 
радио призыв: в больнице по
гибает женщина, нужна кровь. 
И ложатся медики рядом с 
больным, чтобы прямым пере
ливанием отдать ему кровь. 
Хотя такой крови доноры 
сдали много. Но не смогли ее 
сохранить и использовать.

Анализируя причины паде
ния уровня медицинского об
служивания в годы застоя, ми
нистр здравоохранения СССР 
Е. И. Чазов считает, что в те 
годы *развитие шло по экс
тенсивному пути — утвержда
лась погоня за количественны
ми показателями, а это неиз
бежно влекло за собой отста
вание качества». Правильность 
такого вывода можно подтвер
дить таким примером. В нашей 
стране сейчас число мест в 
больницах достигло 3 миллио
нов 700 тысяч. Много, конечно. 
Но если сообщить, что более 
миллиона больничных коек 
расположены в таких зданиях, 
где невозможно соблюдать да
же элементарную санитарию, 
не говоря уже о лечении. то 
станет ясно, что число мест в 
больницах у нас не так уж и 
велико и даже по этому пока
зателю, который раньше сооб
щался с большой радостью, мы 
фактически отстаем от других 
стран.

Но самым, пожалуй, потря
сающим фактом является по
ложение с витаминами. Их 
стране нужно в год 30—35 ты
сяч тонн, а производится ме
нее пяти тысяч тонн. Постыд
ная проблема витаминов поро
дила миллионы заболеваний. 
По мнению некоторых ученых- 
медиков, не хватает витаминов 
во многих регионах страны, в 
частности на Урале, повысилась 
заболеваемость на 7—9 про
центов. Преступное отношение 
к копеечным витаминам унес
ло из казны государства мил
лиарды рублей.

П
РОБЛЕМЫ, проблемы, 
проблемы... От них стра
дает не только населе

ние, но и сами медицинские 
работники. Можно предста
вить, с каким стыдом они чи
тают или произносят СЛОВО 
«ятрогения». В переводе с гре
ческого оно означает «рож
денная врачом». Да, огромное 
количество болезней рожда
ется именно врачами из-за 
неправильно поставленного ди
агноза или лечения. По нашей 
стране данных автору найти 
не удалось. Есть по США. Там 
в больницы только с лекарст
венной ятрогенией в год по
ступает до полутора миллио
нов человек. Всего же около 
10 миллионов. А США в ме
дицине по многим показате
лям впереди нас. Можно пред
положить, что у нас больных 
ятрогенией значительно боль
ше.

Да что там ятрогения! При
ведем пример. Зимой этого 
года в камышловскую боль
ницу приехала молодая жен
щина. Настал срок ей второй 
раз стать матерью. Дело обыч
нее. Но... Ребенок умер, та* и 
не родившись, а через не
сколько минут после него 
умерла и мать. Врач к постели 
умирающей женщины так и 
не подошел. Его просто не 
было в больнице.

Но вот что странно. При раз
боре этих и многих подобных 
случаев главным аргументом 
руководства больниц и поли
клиник было то, что катастро

фически не хватает врачей, 
имеющиеся перегружены, при
нимают за день пациентов в 
полтора-два раза больше нор
мы, работают без выходных. 
Позвольте! У нас по статистике 
врачей больше всех на свете. 
Где же они? Начал я искать 
этих врачей. В сборнике «СССР 
в цифрах в 1986 году» читаю: 
число врачей всех специально
стей — 1202 тысячи. Беру кни
гу ♦ Государственный бюджет 
СССР», выпущенную тем же 
издательством «Финансы и ста
тистика» годом позже. Читаю: 
*3 системе здравоохранения 
трудится 5,5 миллиона чело
век, в том числе около 880 
тысяч врачей. Разница более 
чем на 300 тысяч человек! 
Серьезная разница и в других 
показателях. И это в офици
альных изданиях, обязанных 
соблюдать высокую точность. 
Что же касается тех же дан
ных в газетах и журналах, то 
воойн'е поразительная путани
ца. Ну, допустим, что стати
стика, по старой привычке 
дала «подкрашенную» I ифру. 
Но все равно врачей у нас бо
лее чем достаточно. Но это лу
кавые цистры. Многие тысячи 
врачей никогда ни ого не ле
чили и не лечат. *Они руково
дят.

З
ДОРОВЬЕ человека — 

национальное богатство. 
Как ни крути, но для го

сударства человек, в некото
ром роде, как вклад с боль
шими процентами. Вкладывая 
деньги на воспитание, обуче
ние человека, государство со 
временем получит от него во 
много раз больше. И быть 
здоровым не благо, а обязан
ность человека, поскольку он 
перед государством должник. 
Но для выполнения этой, по
жалуй, главной обязанности 
порой нет никакой возможно
сти. И виновато в этом, как 
правило, само государство 
или, точнее, система, суще
ствующая в настоящий период.

Мы, конечно, горды тем, 
что, например, в Свердловске 
ежедневно на нуж^ .1 здраво
охранения тратится почти 
200 000 рублей. Но эта цифра 
не очень-то облегчит участь и 
страдания больного, сидяще
го в длинной очереди в полик
линике или мотающегося по 
городу в поисках лекарства.

Оно конечно, если не вда
ваться б частности, а говорить 
в общем, то картина может 
сложиться отрадной. Данные о 
том. что в Свердловске только 
на здравоохранение тратится 
ежедневно почти 200000 руб
лей, взяты из справочника 
«Свердловсн»и очень впечатля
ют. Но разделим эти рубли на 
население Свердловска и полу
чим чуть больше десяти копеек 
на каждого. Эти копейки уже 
сбивают нашу жизнерадост
ность, и мы понимаем, что с 
таким «вооружением» идти в 
атаку на серьезную болезнь, 

по крайней мере, глупо. Но вот 
что удивляет. -Статист ина ни
как не желает ^приводить имен
но эти цифры, ина не замыва
ет сказать, что расходы на ме
дицину за последние десять 
лет увеличились на 5 процен
тов, но при этом как-то упу
скает из виду, что за это же 
время само население увели
чилось на 10 процентов, следо
вательно, фактически еже» о^по 
расходы на медицинское об
служивание каждого человека 
снижаются. Но поскольку ра
стут олцие расходы, то нас 
призывают рукоплескать.

Сейчас мы все вздрагиваем 
при слове «СПИД». Болезнь 
страшная. Она унесла уже 
много жизней. Растет количе
ство носителей вируса СПИДа. 
Оно приблизилось уже к 2 
миллионам человек. Это во 
всем мире. Так вот среди раз
носчиков СПИДа значатся и 
врачи. Нто&ы объяснить, в чем 
дело, расскажу историю одной 
переписки.

На этот год Свердловское 
областное управление «Мед- 
техника» заказало полтора 
миллиона шприцев и более 
17 миллионов игл. Заявка на 
шприцы удовлетворена на 25 
процентов, а на иглы только 
на 5(1). Ну со шприцами еще 
кое-как можно перебиться, а 
вот с иглами просто беда. Од
ной иглой «обрабатывают» 
столько человек, что эта игла 
становится больше похожей на 
вытянутый из старого забора 
гвоздь.

И
ТАК, мы приближаемся к 
такому положению, ког
да у нас будет одна иг

ла на сотни больных. А ведь 
именно игла —: самый опасный 
разносчик вируса СПИДа. Бу
дем ее стерилизовать. Кипя
точком. Тем более, что вирус 
СПИДа при температуре 100 
градусов погибает мгновенно. 
Все так. Но ведь и заявки на 
стерилизационное оборудова
ние удовлетворяются на 15—25 
процентов. Можно, конечно, 
приспособить ведра и кастрю
ли... Но куда мы катимся? Эдак 
можно вновь вернуться к ци
рюльникам, которые попутно 
пускали кровь и ставили пи
явки.

Заявки на оборудование и 
аппаратуру для нейрохирургии 
удовлетворяются на 2—4 про
цента. А против некоторых 
пункт о-в вообще стоит прочерк. 
Даже такая мелочь, как про
стенькие медицинские шкафы, 
которые способен сделать лю
бой столяр, в сильном дефи
ците — выделено* 20 процен
тов от требуемого числ-а.

С нашим здоровьем «шутят 
шутки», доходящие до идиотиз- 
ма. Как только вышло поста
новление правительства о нео - 
ходимости развивать коопера
тивы и индивидуальную трудо
вую деятельность, тал Минздрав 
тут же на это постановление 
«отреагировал». В управления 
Медтехничи было разослано 
письмо за подписью замести
теля министра А. М. Москвиче
ва. Он предписывает Медтехни- 
ке обеспечивать частно практи- 
йуюших врачей медицинской 
техникой и. в частности, шпри
цами и иглами. Тан замести
тель министра пошутил 2 сен
тября 1937 года. Лучше бы он 
это сделал 1 апреля. Неужели 
сидящий на вершине медицин
ской пирамиды человек не зна
ет, что всего этого в стране ка
тастрофически не хватает и 
если начать раздавать меги- 
цинск;Ю технику и о'орудо- 
вание в частные руки, то вско
ре мы останемся с одним скаль
пелем на 100 хирургов.

А впоочем, чему уливпятьсл. 
Замминистра, может быть, о 5 
этом знает, но не чувствует, 
поскольку в наши грешные по
ликлиники и больницы не хо
дит. У него есть свои. И если 
у него от неземного радения 
о развитии здравоохранения 
вдруг начнет пошаливать серд
це, то специальная функцио
нальная кровать ему обеспече
на. А вот для Свердловской 
области таких кроватей выде
лено всего 44 процента от тре
буемого количества. И пусть ми
нистерство не очень-то радост
но рапортует о том, что отреа
гировало на постановление пра
вительства.

Сейчас в стране платных ме
дицинских услуг у нас оказы
вается всего 0,6 процента от 
общего объема. И тысячи вра
чей, которые хотели бы в сво
бодное время лечить больных 
в качестве частной практики, 
сделать этого не могут. Зуби
лом и кухонным ножом бо
лезнь не испугаешь. Ее мож
но только ликвидировать, прав
да, вместе с больным.

Согласен с тем, что надо 
было «махать руками» рань
ше, чем медицину начали раз
рушать более двадцати лет на
зад, а медицинскую науку и 
того раньше. Согласен с тем, 
что мало за это вины на мно
гих из тех, кто сейчас стоит 
у руля медицины или просто 
работает в ней. Не согласен 
только с тем, что мы сейчас 
принимаем безоговорочно ре
шительные и действенные ме
ры для исправления создавше
гося положения.

Какой прок от принятой про
граммы «Здоровье», решения 
о всеобщей диспансеризации, 
если все это не обеспечено 
материально и финансами?

В. КРАСНОВ.

«Эхо». Бюро 
действенности 
ЭТОТ НЕПРЕСТИЖНЫЙ
ФЕЛЬДШЕР

Рейдовый материал под та
ким заголовком onyvдикoвaн в 
газете «На смену!» 9 августа. 
Он рассказал о сильных и сла
бых сторонах сельского здра
воохранения в Алапаевском 
районе, на критику отвечает 
заместитель председателя Ала
паевского райисполкома Н. П, 
ПОДчИНА.

«Корреспонденция «Этот 
непрестижный фельдшер» за
тронула жизненно важные, бо
левые вопросы сельского 
здравоохранения. За послед
ние годы немало сделано для 
его развития. Открыто трид
цать физиотерапевтических 
кабинетов и профилакториев, 
многие из которых работают 
на животноводческих участках. 
Построено пятнадцать новых 
фельдшерских пунктов и две 
аптеки. Завершается строи
тельство больничных комп
лексов в Верхней Синячихе и 
Голубково. Постоянно дейст
вующая при райисполкоме де
путатская комиссия наметила 
ряд мер по устранению ука
занных недостатков».

читатель
благодарит
ЗА ЗАБОТУ - СПАСИБО
Лело, сделанное от души, не 

ради показа, всегда оставляет 
след в памяти человека. С каж
дым годом остается все мень
ше и меньше нас. и тем доро
же. теплее внимание и забота 
молодого поколения.

Большую помощь оказали 
нам, ветеранам войны и труда, 
бойцы ССО «Инвикта» Сверд
ловского института народного 
хозяйства.

Нам уж не все под силу, а 
они кому стены зашпаклевали, 
потолок починили, окна, налич
ники подкрасили. Девушки от
реставрировали памятник геоо- 
ям Великой Отечественной вой
ны.

Выражаем огромную сердеч
ную благодарность и Елене 
Михайловой, и Наташе Глушко, 
и Анатолию Буч ко. и всем- 
всем бойцам за труд, принося
щий людям радость и добро.

И. Ф. ИСАКОВ, 
ветеран войны, 

инвалид 2-й группы 
и другие ветераны 

войны и труда
с. Некрасове.

Белоярский район.

моя Родина — СССР

ВЫ СЛУЖИТЕ, 
МЫ помним о ВАС!

Ордена Ленина Ленинградский военный 
округ. Встреча солдатских матерей с воина- 
м ’-сыновьями состоялась в одной из частей 
округа. Очи были приняты командованием, 
познакомились с жизнью, бытом и ратным 
трудом сыновей. После посещения комнаты 
истории части, спальных помещений, учеб
ных классов гости были приглашены на 
торжественный обед в солдатскую столовую.

В этот же день состоялось награждение 
отличившихся воинов в учебе и службе 
и-иными подарками и грамотами, а десять 
военнослужащих после слета поехали вме
сте с мамами на родину — в краткосроч
ный отпуск.

ПЛ СНИМКЕ: «Как вам понравился сол
датский обед?» — спрашивает старший повар 
рядовой Акфан ’ Караханов у почетных гос
тей солдатской столовой.

Л нижний снимок сделан- в Махачкале. 
Здесь по приглашению Дагестанского обко

ма комсомола е визитом побывал экипаж 
военного корабля «Советский Дагестан» 
Краснознаменной Каспийской флотилии. Мо
ряки имеют давние и прочные связи со сво
ими шефами — преподавателями и учащи
мися Дербентского сельскохозяйственного 
техникума, немало выпускников которого 
служили и служат на корабле. Шефы и под
шефные вместе приняли участие в праздни
ке — Дне призывника, который проходил в 
столице Дагестана. Встречи с молодежью, 
свидания с родными. концерты художествен
ной самодеятельности — все это было вклю
чено в программу праздника.

НА СНИМКЕ:) учащиеся Дербентского 
сельскохозяйственного техникума Людмила 
Дедова и Елена Матвеева во время встречи 
с матросами Владимиром Ершовым и Игорем 
Матвеевым.

Фотохроника ТАСС.

Р ГО СПРАШИВАЛИ: —
—— Чем заниматъея-то бу

дешь? Оклад какой? Штат?
Игорь на все вопросы по

жимал плечами и отвечал ис
кренне :

— Не знак»!
Знакомые многозначитель

но вертели пальцем у виска'
—- Ты, брат, того, авантю

рист!
А Чернышев улыбался.
На должность директора 

молодежного хозрасчетного 
центра «Сервис» его, двад
цатитрехлетнего парня с не
законченным высшим, при
гласил первый секретарь 
Верхнепышмпнского горкома 
комсомола Николай Новиков. 
Когда-то довелось им вместе 
поработать на стройке, ели из 
общего котелка, спали в од
ной палатке, по вечертм раз
говаривали по душам. Разъ
ехались, встречались редко, 
но в нужный момент Коля 
об Игоре вспомнил.

Ситуация тогда была близ
ка к критической. Вот уже 
несколько месяцев созданная 
при горкоме инициативная 
группа разрабатывала устав 
центра, определяла его зада
чи, строила фантастические 
планы. Но в реальность во
площать их эта группа не 
стала — распалась, когда по
дошел черёд конкретных дел. 
А городская газета уже дала 
рекламу «Сервиса»...

Чернышев работал в то 
время лаборантом института 
«Унипромедь». Была за пле
чами армия, был грустный 
опыт работы секретарем ком
сомольской организации ро
ты. Ребята ему говорили: 
«Да изжил себя комсомол!» 
Он запальчиво спорил: «Сто
ит только захотеть!», но пере
убедить удалось единицы. 
Тогда-то и решил для себя: 
больше ни во что ввязывать
ся не буду. , Полгода сидел 
спокойно, потом не выдер
жал, выступил пару раз на 
собраниях — и стал секре
тарем бюро ВЛКСМ научной 
части института. Тут-то все и 
началось! Он самую настоя
щую борьбу повел за То, что
бы принимаемые решения 
комсомольцами выполнялись. 
У него в бюро в полную силу 
работали три человека, и он 
состав бюро сократил в два 
раза. Вскоре возникли трения 
с секретарем комитета комсо
мола, не давал ему Игорь 
спокойно ставить «галочки» в 
отчетах. На общем собрании 
попытался доказать, что их 
деятельность признать удов
летворительной нельзя. При
знали. И выбрали Чернышева 
в комитет комсомола. А он 
Взял самоотвод.

Но уже не потому, что опу
стились руки. Сделал это осо
знанно. «Поскольку, — раз
мышлял Игорь, — комсомол 
в институте мертвый, а его 
лидеры — безавторитетны, 
надо попробовать свернуть 
эту гору изнутри, не на вы
борной должности». И стал 
Чернышев действовать по сво
ей программе, правда, довести 
ее до крипа не успел ■— поме
шал «Сервис», оттого и по 
сей день не может Игорь из
бавиться от чувства вины пе
ред ребятами, с которыми 
«баламутил мутные воды», 

тем более, что именно там, в 
институте, стал он кандида
том в члены КПСС.

И все же желание попробо
вать себя в новой роли было 
сильнее всего. Он считает, 
что в институте реализовывал 
себя процентов на десять, 
студенту вечернего отделения 
горного института доверяли 
лишь черновую работу: за
полнял таблички, ездил в ко
мандировки. Тут Же откры
вались иные перспективы. 
Для него — грандиозно-по
трясающие. Для многих дру
гих — довольно мрачнова. 
тые.

........ т.п...... .....        современник. Штрихи к портрету———.. .............

АВАНТЮРИСТ? МЕЧТАТЕЛЬ? ЭНТУЗИАСТ?
Кто же он все-таки, Игорь Чернышев, директор 
верхнепышмпнского хозрасчетного центра «Сервис»?

На своем счету в байке 
«Сервис» имел тысячу двести 
рублей, ровно . столько, сколь
ко выделил на первые расхо
ды горком комсомола (с ус
ловием, что, встав на ноги, 
центр эти деньги вернет и 
впредь будет отчислять город
ской организации десять про
центов прибыли). Не было 
своего телефона, помещения, 
главное — не, было тех, кто 
стал бы работать в штате 
«Сервиса».

Так с чего же он вое-таки 
начал, этот неисправимый оп
тимист Игорь? С уверенного: 
«Прорвемся!» и огромного 
желания работать.

В чем-то ему было даже 
легко: шел по уже проторен
ной свердловским «Молодеж
ным сервисом» дорожке. По
ехал прямо к его директору—- 
вникал, узнавал, допрашивал. 
Суть уловил и решил для 
себя: «Как свердловчане, мы 
работать ...не будем!»

Очень не понравился услы
шанный там диалог:

— Могу малярить! — пред
ложил свои услуги товарищ.

— О цене с заказчиком до
говаривайтесь сами. 30 про
центов заработка — «Моло
дежному сервису».

— А почему 30?
— Что, не нравится? До 

свидания!
Убедился: Пены там, в ос

новном, устаНавливаютёя до
говорные. У себя же решил 
строго придерживаться гос
расценок. Оно, это решение, 
поначалу повисло в воздухе: 
знаний-то не было. Вместе с 
Павлом Ста иным, бывшим 
тренером, который стал его 
замом по строительству, 
вгрызались в учебники, шту
дировали экономику и фи
нансовую деятельность, пыта
лись обращаться за консуль
тацией в бухгалтерские и 
плановые службы некоторых 
предприятий и слышали: 
«Идите-ка вы, мальчики, что 
мешаете-то?» . Помог счастли
вый случай.

ОЧЕРЕДНОЙ раз на- 
ткнулись они на непо

нятные «накрутки» в смете: 

какие-то «зимние», какая-то 
«выслуга лет»... Наугад по
звонили в ремонтно-строи
тельное управление, удиви
лись доброжелательному: 
«Приходите сюда». Именно 
там и нашли себе экономи
ста — Наташу Смирнову, на 
которую и сегодня смотрят с 
восторгом. Они ей все объяс
нили : «Мы не хотим скло
няться в сторону кооперати
вов. Будем идти параллельно 
с ними, а там посмотрим, кто 
выдержит». Вместе прикину
ли Штат, составили свой рас
чет и под общей, чертой под
вели : при. работе с населени

ем себе будут отчислять 17,5 
процента средств (из которых 
лица два с половиной пойдут 
в прибыль). Это вдвое меньше, 
чем у свердловского «Моло
дежного сервиса»! И от дан
ного правила не отступают 
ни на шаг.

...Доходило до смешного — 
бланки платежных поручений 
и требований выпрашивали у 
все тех же предприятий. 
Бланки договоров отпечатал 
Игорь за свои деньги. Бумагу, 
папки — все приобретали на 
содержимое собственных, и 
без того тощцх,.. кошельков: 
первую полноценную зарпла
ту получили штатные работ
ники «Сервиса» только в ав
густе, спустя три месяца, 
прежде ее выплачивать было 
не из чего. А правом на кре
дит. как известно, подобные 
центры не располагают.

Им бы, нищим, и взяться 
тогда за выгодные работы! 
Но не!1, опять Чернышев 
«гнул» свои идеи: «Мы ведь 
не только ради денег сюда 
пришли, мы должны поднять 
авторитет комсомола. А зна
чит, браться надо за самое 
трудное». Пожалуй, наиболь
шую поддержку в этих сво
их стремлениях нашел Игорь 
в лице И. Кибардиной, кото
рая' стала его замом... они не 
могут определить, по каким 
вопросам — бывший воспита
тель молодежного общежи
тия, двадцатйпятилетняя 
Ирина занимается в его от
сутствие абсолютно всем.

Это он, Чернышев, вычитал 
где-то про вечерние детские 
сады. Это она, Кибардина, вы
бивала комнату при ДК и 
подыскивала воспитателей. 
Только, опять же, нс стали 
ребята целиком копировать 
чужой опыт — слишком доро
гой для клиентов показалась 
им такая услуга, они свои 
ввели расценки: 50 копеек за 
час. Итого: за пять детей — 
2.50, из них два рубля — во
спитателю. Кому выгодно? 
Всем, кроме «Сервиса», ибо 
из этого полтинника надо бу. 
дет еще платить за аренду 
помещения.

А наша первая встреча е, 
Ириной получилась не слиш
ком удачной, уж очень она 
была расстроена: только что 
получила выговор от одной 
женщины, инвалида второй 
группы, за то, что никто не 
убрал ее квартиру. Бесплат
ное оказание помощи преста
релым, инвалидам и ветера
нам войны — это тоже их 
собственное коллективное ре
шение. И раз уж взялись за 
такую ношу — отступать 
поздно. А Ирина просто за
крутилась, забыла в тот день 
позвонить десятиклассницам, 
напомнить им об уборке. Де

вочки эти, кстати, работают 
не бесплатно — деньги полу
чают исправно, но за счет 
средств «Сервиса».

ЯЛ О ВСЕ же дней и дел
"" неудачных у них, по

жалуй, меньше, чем ра
достных. Сейчас «Сервис» 
стоит на ногах довольно уве
ренно. Он взял под свой конт
роль все видеотеки, в течение 
суток осуществляет ремонт 
теле- и радиоаппаратуры, по
тихоньку подбирает к рукам 
посильные для себя объекты 
РСУ (лыжную базу, к приме
ру, что «строят» уже десять 
лет). Художественное оформ
ление зданий, заготовка дров, 
обслуживание торжественных 
вечеров, установка сигнали
зации, очистка территории от 
металлолома, машинописные 
работы — это еще не весь пе. 
речень услуг, которые уже 
сегодня оказывает хозрасчет
ный центр. На этом бы и по
ставить точку, но...

Мне говорили, что печаль
ным увидеть лицо Игоря Чер
нышева просто невозможно. 
Обманули. Увидела. Когда я 
стала свидетельницей спора, 
одного из многих, что возни
кали здесь между Пашей 
Стайным и Чернышевым.

— Увольняюсь, не верю я 
больше в наш центр! — это 
Паша. — По наивности ду
мал, что моя роль — быть 
посредником между заказчи
ком и исполнителем, озада
чить, заключить контракт и—■ 
успокоиться. А мы превраща
емся в бюрократический ап
парат, опять отчеты, бумаги, 
постоянный контроль...

— А кто же будет до кон
ца добивать «мелочевку», кто 
все подготовит к работе? Без 
документов тут не обойтись, 
должна быть производствен
ная дисциплина. И потом, 
мы —- не кооператив.

— У тебя это звучит, Как 
ругательство. А у них ведь 
более пластичная, гибкая 
форм|. К тому же я — за 
договорные пены, это упро. 
щает дело. Тем более сейчас. 

когда трудно, брать надо до
роже!

— Но если начнем, потом 
уже — не остановимся. Нет, 
мы только по госрасценкам 
будем работать.

— Ты альтруист! Я даже 
не помню, чтобы ты хоть раз 
поинтересовался своей зар
платой. Три-четыре . года 
назад я и сам мог бы работать 
так, а сейчас меня денежный 
вопрос волнует —‘ семья... Да 
и в целом финансовая сторо
на у нас не продумана. Мы 
платим людям за работу в 
вечернее время столько же, 
сколько они получают у себя 

иа заводах... Какой интерес 
идти к нам?

— Так ведь идут! И зара
батывают по сехььеот рублей 
за две недели. Причем, учти: 
не может каждый попробо
вать себя на предприятии в 
разных ролях, а у нас для 
этого — все возможности!

— Все это хорошо, но мы 
ведь берем на себя многие 
функции горкома комсомола, 
так почему же он нам, когда 
за помошью обращаемся, го
ворит: «Платите!».

Это была единственная 
реплика, на которую Игорь 
не нашел контраргумента. 
Да,, был случай, когда, обра
тившись ко второму секрета
рю горкома с просьбой посо
действовать в организации 
лотереи на ночном шоу, они 
услышали в ответ: «А сколь
ко вы мне заплатите?» И за 
использование горкомовской 
машины тоже расплачивают. 
ся, и не могут добиться, что
бы организовал горком де
журство оперотрядов на дис
котеках. Моральную под
держку — да, имеют, в лине 
Н. Новикова, но последний 
сам признался, что «Сервис» 
со стороны аппарата горко
ма чаще всего встречает не
понимание. Он же, Николай, 
первым рассказал мне о Па
ше Стайне: про то, как вы
держал он самый трудный 
период, как самоотверженно, 
не уходя на больничный, ра
ботал со сломанной ногой, 
как постепенно стал угасать 
у него интерес... И вздохнул 
напоследок: «Хоть бы остал
ся!» И Ирина Кибардина 
произнесла: «Хоть бы не ухо
дил!» А Игорь, как всегда, 
произнес уверенно: «Он к 
нам еще вернется!».

Е. ГОЛОВАНОВА.

Р. 5. Пока материал гото
вился к печати, из «Сервиса» 
поступила новая информа
ция: П. Стайн заявление об 
уходе забрал и работает, как 
прежде, заместителем Черны
шева по строительству.

Верхняя Пышма.
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НА СМЕНУ!

И РАЗВЕРЗЛАСЬ ЗЕМЛЯ...
Около 15 тысяч индийцев попали в больницы после

СООБЩАЮТ ••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• страшного землетрясения на северо-востоке страны

С ДИСКОТЕКИ - 
НА ВЫБОРЫ

Как лидеры итальянских партий борются 

за голоса молодежи накануне выборов
— Что делать, маркиз?
— Танцевать, конечно.
Такой диалог случился 

между героями сказки
Е. Шварца «Золушка», и имен
но танец помог влюбленным 
разрушить последнее препят
ствие на пути к счастью. Ис
пользование танцев для реше
ния более серьезных проблем, 
похоже, нашло своих привер
женцев в современности.

«Надо танцевать», — счи
тает заместитель премьер-ми
нистра Италии Джанни Де 
Микелис. — И тогда вы не 
только избавитесь от стресса, 
но и приобретете немало го
лосов на выборах».

«Я толстяк с длинными 
волосами, который любит 
диско» — именно так он 
представился нескольким ты
сячам молодых людей, со
бравшимся на огромную ди
скотеку, устроенную на бере
гу Адриатического моря. Ми
келис прибыл туда сразу пос
ле. заседания кабинета мини
стров Италии для того, что
бы, по его словам, «поближе 
познакомиться с нынешней 
молодежью».

«Дискотека сегодня, после 
семьи и школы, — самое важ
ное место, где формируются 
образ мыслей и социальная 
позиция нового поколения»,— 
объяснил Микелис в интервью 
агентству Ассошиэйтед Пресе. 
— Именно здесь — завтраш
ние избиратели, и мне не без
различно, как они ко мне от
носятся».

Позиция Микелиса — это 
лишь часть новой тенденции 
в жизни4итальянских полити
ков. Среди них стало модным 
афишировать до недавнего 
времени закрытую личную 
жизнь с целью создания ав
торитета у избирателей.

Так, нынешний Председа
тель Совета министров Италь
янской Республики христиан
ский демократ Чириако Де 
Мита, собираясь на встречу 
глав ведущих европейских 
государств в Торонто, решил 
взять с собой свою двадцати
летнюю дочь Антонию. Фото
графии девушки в мини-юбке 
были . опубликованы на цер^ 
вых страницах газет и жур
налов города Торонто.

Франческо Альберони, один 
из ведущих итальянских со
циологов и философов, гово
рит, что до последнего време
ни нельзя было увидеть 
итальянского политика, ска
жем, идущего под руку с же
ной или берущего на предвы
борные митинги своих детей. 
В Соединенных Штатах — 
другое дело. Там политик 
просто не может считаться 
серьезной фигурой, когда ря
дом с ним нет его жены или 
детей.

Нынешний итальянский 
президент Франческо Коссига 
никогда не появляется перед 
аудиторией со своими домо
чадцами. Он не живет в спе
циальной президентской рези
денции. Не делал этого и 
его предшественник Сандро 
Пертини, чья жена лишь од
нажды за весь семилетний 
срок его пребывания у власти 
сопровождала его в офици
альной поездке.

Оба президента жили в 
римских квартирах, которые 
были их собственностью еще 
до избрания на высокий пост. 
(Бывший премьер-мини тр 
Италии Джованни Гориа про
шлым летом издал специаль
ное обращение к нарожу и 
средствам массовой инфор
мации, в котором содержа
лась просьба оградить его же
ну и детей от участия в де
ловых и правительственных 
мероприятиях.

«Итальянская политическая 
система базируется на парти
ях, а не на частных ли
цах», — объясняет сенатор 
Франко Бассанини. — У по
литиков просто нет необходи
мости создавать свой имидж 
перед общественностью. Голо
суют за партию и ее список. 
Но последние опросы общест- 
венногр мнения показывают, 
что после, предположим, те
левизионных дебатов с уча
стием политических деятелей, 
их публичных выступлений 
у многих партии стали ассо
циироваться с тем или иным 
конкретным человеком».

Де Микелис начал свою 
карьеру с преподавания хи
мии в университете, 12 лет 
был членом парламента. 
Впервые он попал в прави
тельство в качестве министра 
по делам участия государст
ва в предприятиях в возрасте 
40 лет. Именно тогда он на
чал проводить в жизнь свой 
принцип «Люди должны ви
деть и знать тебя, а ты дол
жен их слушать». Особенно 
это касается молодежи.

Сегодняшняя политическая 
обстановка в Италии харак
теризуется нест аб'ильностыо. 
Поэтому, несомненно, лиде
рам страны важно знать, ка
кую позицию займут моло
дые — те, от которых зави
сит решение важнейших воп
росов завтрашнего дня. Одна
ко всё познается в сравне
нии: вряд ли можно уверен
но утверждать, что привле
чет молодежь Н1 избиратель
ные участки — гарантирован
ные рабочие места и право на 
образование или руководи
тель государства, отплясываю
щий рок-н-ролл на дискотеке.

И. ВАСИЛЬКОВ, 
(ТАСС).

В несколько строк
БЕРЛИН. Молодежь КНДР, 

весь наш народ активно уча
ствуют в подготовке к пред
стоящему ХШ Всемирному 
фестивалю молодежи и сту
дентов в Пхеньяне, заявил 
Генеральный секретарь ЦК 
ТПК. президент страны Ким 
Ир Сен. Он дал интервью из
дающемуся в ГДР внешнепо
литическому журналу «Хори- 
цонт».

Студенчество и трудящиеся 
Корейской Народно-Демокра
тической. Республики надеют
ся, что все фестивальные ме
роприятия пройдут в празд
ничной обстановке в соответ
ствии-с высокими идеалами 
интернациональных форумов 
молодежи, будут впечатляю
щими и запоминающимися, 
сказал он,

ПАНАМА. Решительную 
поддержку справедливой
борьбы Панамы против поли
тического диктата США и 
попыток местной реакции де
стабилизировать обстановку в 
стране выразил Международ
ный. союз студентов (МСС).

Ют имени сорока миллио
нов юношей и девушек плане
ты, объединившихся в МСС,— 
заявил находящийся здесь 
президент этой прогрессив
ной общественной организа
ции Йозеф Скала. — мы за
являем о братской солидар
ности с панамским народом, 
законное стремление которо
го к подлинной свободе и не
зависимости, полному сувере
нитету встречает сочувствие и 
поддержку со стороны меж
дународного сообщества».

Берлин, который в 1987 году отметил 
свой 750-летний юбилей, — крупнейший 
промышленный. научный и культурный 
центр Германской Демократической Респуб
лики. Это город гуманистических, демокра
тических и революционных традиций: в этом 
городе неоднократно бывал Владимир Ильич 
Ленин, в берлинском университете учились 
Карл Маркс и Фридрих Энгельс. Под руко-

водством Эрнста Тельмана Берлин превра
тился в центр борьбы Коммунистической 
партии Германии за национальное и соци
альное освобождение немецкого народа, про
тив фашизма и империалистической войны.

НА СНИМКЕ: берлинская ратуша — зда
ние магистрата и заседаний городского собра
ния депутатов Берлина.

Фотохроника ТАСС,

Что это? Наказание за гре
хи человеческие? Начало ядер- 
ной войны? Или, может быть, 
светопреставление? Ни у кого 
из жителей предгорий Гима
лаев, кто успел проснуться в 
4.45 местного времени в то 
трагическое августовское во
скресенье, когда начала дро
жать земля, не было времени 
задуматься над ответами на 
эти вопросы. Нужно было бе
жать, хватать спящих еще де
тей, спасаться.

Вековые стены монастырей, 
куда бросались люди в поис
ках убежища, покрывались па
утиной мелких трещин и лопа
лись, как скорлупа пережа
ренных фисташковых орехов. 
Земля разверзлась под нога
ми, рассекая надвое глиняные 
хижины. Как подкошенные, со 
стоном валились наземь кир
пичные строения, столбы элек
тропередачи, деревья. Крики 
раненых, проклятья и плач 
тонули в реве воды, которая 
вырывалась из трещин и скры
вала в бурлящих потоках поя
вившиеся на земле шрамы.

Штат Бихар, а вместе с ним 
ряд соседних территорий на 
северо-востоке Индии, ломало 
и корежило сильнейшее за 
последние 50 лет землетрясе
ние. Его эпицентр находился 
в горах, в районе индийско- 
непальской границы. Как по
том подсчитали ученые, всего 
в 80 километрах от города 
Дарбханга. Первый толчок, 
магнитуда которого достигла 
6 с половиной баллов по шкале 
Рихтера, длился, быть может, 
чуть больше минуты. Но этих 
маленьких шагов секундной 
стрелки сполна хватило, что
бы сровнять с землей дерев
ни и кварталы близлежащих 
городов, оборвать жизни со
тен и сотен людей.

За первым ударом после
довали более слабые толчки, 
которые продолжались около 
часа. . .

Едва прослышав о проис
шедшем, корреспонденты бро
сили все другие дела. Ленгы, 
огромными языками вылезав
шие с телетайпов информаци
онных, агентств, взахлеб кри
чали: «Десятки тысяч убило 
разрушительное землетрясе
ние! Связь с Бихаром прерга- 
на!»- А через какое-то вреДя 
агентства замолчали. Связи с 
Бихаром не было. Нужно бы
ло ждать правительственных 
сводок. Они появились не
сколькими часами позже.

И они были неутешительны
ми. Под обломками домов, в 
горных обвалах и оползнях 
погибли свыше 700 человек. 
(Потом эта цифра будет сни
жена почти в три раза, не
смотря на протесты репорте
ров и очевидцев ' трагедии). 
Количество раненых, по са
мым грубым оценкам, превы
шало 10 тысяч человек. Кор
респондент индийской газеты 
«Стейсмен» уверял, что их 
много больше. Только с серь
езными ранениями в больни
цах находится около 15 тысяч, 
сообщал он с места событий. 
Повреждено или полностью 
разрушено свыше 25 тысяч 
домов. Особенно пострадали 
жители округов Дарбханга, 
Манджер, Мадхубани и Не
ладна;

Картина, которую показали 
добравшиеся в районы наи
больших разрушений коррес
понденты национального те
левидения, была куда страш
нее всякой статистики. Каме
ра скользила по рухнувшим 
в ущелья железнодорожным 
и автодорожным мостам, над
вигалась на глубокие трещи- 

-ны, расчертившие асфальт 
горных дорог, останавлива
лась на грудах обломков и 
каменной крошки, в которую 
превратились дома, охватыва
ла полуразрушенные, залитые 
водой деревни.

Как сообщало агентство 
ПТИ, в результате сильных 
подземных толчков многие 
реки штата вышли из бере
гов. Только в округе Бегусв- 
рай затопленными оказались 
около 50 деревень. Наиболее 
пострадали жители округа 
Дарбханга, где чудом уцеле
ло лишь несколько жилых 
зданий. В окружном центре— 
городе Дарбханга в здании 
школы погибли 18 учеников. 
Более 100 детей получили ра
нения, но их удалось спасти.

От землетрясения постра
дали также жители других 
штатов: Западной Бенгалии,
Аруначал-Прадеша и Сикки
ма.

В северных округах штата 
Западная Бенралия и ■ сосед
нем с мим штате Сикким со 
склонов гор сползли огром
ные пласты земли. Перекрыв 
автомагистрали, оползни на
долго отрезали эти террито
рии от остальной части стра
ны. От сильных колебаний 
почвы рухнули десятки зда
ний, сотни человек получили 
ранения.

В штате Аруначал-Прадеш 
землетрясение вызвало гор
ные обвалы, частично разру
шило дамбу, защищавшую 
районы низин от затопления 
водами реки Бхутани Балан. 
Лишь благодаря титаническим 
усилиям вызванных на место 
происшествия отрядов строи
телей удалось избежать на
воднения.

Неутешительно звучали в 
те дни переданные по радио

-------------------------------------- Калейдоскоп --------------------------------------

ПРИЧЕСКУ ВЫБИРАЕТ
КОМПЬЮТЕР
Приходилось ли вам ломать 

голову над тем, как высрать 
для себя идеальную прическу? 
Если да, то вы оцените изобре
тательность работниц салона, 
открывшегося неравно в юго
славском городе нови-Сад.

С помощью видеокамеры и 
небольшого персонального ком
пьютера здесь могут в считан
ные секунды выбрать идеаль
ную прическу. Технический 
процесс совсем несложен; ка
мера снимает на вн.,еслленку 
лицо человека в анфас и про
филе», «картинка* вводится в 
компьютер. Uh и вы. ирает при
ческу. что называется, к лицу.

Выбор по желанию клиента 
можно корректировать. Из па
мяти компьютера вызывают на 
экран другие варианты приче
сок, из них выбирают ту, ко
торая понравится больше все
го.

Преимущества посещения 
этого салона по достоинству 
оценили посетители, тем более, 
что стоимость его посещения 
не выше, чем в других парик
махерских.

ГАЛСТУК
ДЛЯ ВЕЛИКАНА
Семейство Орик из француз

ского городка Кастеллан пре
тендует на место в книге ре
кордов Гиннесса. На днях они 
продемонстрировали землякам 
галстук, над которым труди
лись около двух недель. Свя
занный из 550 мотков разно- 

предупреждения сейсмологов. 
В них сообщалось, что под
земные толчки будут продол
жаться в течение последую
щих нескольких суток. И эти 
прогнозы сбываются.

На следующий день после 
землетрясения в Бихар выле
тели премьер-министр Индии 
Раджив Ганди и ряд членов 
его кабинета. Они посетили 
наиболее пострадавшие райо
ны. Премьер-министр встре
чался с людьми, выслушивал 
их просьбы, брал под свой 
контроль вопросы снабжения 
медикаментами, продовольст
вием, предметами первой не
обходимости. Он зазерил ме
стных жителей, что централь
ное правительство обеспечит 
необходимую финансовую по
мощь. Только для возмеще
ния ущерба населению из 
фонда премьер-министра бы
ло безвозмездно передано 
три миллиона рупий.

Сейчас в операциях по ока
занию помощи местным жи
телям принимают участие ар
мейские подразделения. Во
енные вертолеты перебрасы
вают команды медиков _в от
даленные и труднодоступные 
районы, доставляют продо
вольствие и предметы первой 
необходимости, вывозят ра
неных. Солдаты регулярных 
частей вместе с членами из 
добровольческих обществен
ных организаций расчищают 
завалы, восстанавливают мо
сты и дороги. Спасательные 
работы ведутся круглосуточ
но. Однако, отмечают индий
ские информационные агент
ства, проливные дожди и на
воднения создают дополни
тельные трудности.

Для координации действий 
спасателей в Дели сформиро
ван национальный комитет,

цветной шерсти, ом достигает 
длины свыше 105 метров. Гал
стук был торжественно водру
жен на вершину скалы непо
далеку от города.

НА ПОЛНОМ СЕРЬЕЗЕ
Черная магия, ведьмино вос

кресенье, союз с дьяволом — 

На этом снимке запечатлена последняя модель легкового 
автомобиля, созданная на предприятиях японского концерна 
«Ниссан Дзидося». Скоростные данные этого автомо5иля, име
ющиеся' во многих его узлах новинки электроники, аэродина
мические преимущества по сравнению с предыдущими моде
лями, удобства внутреннего интерьера и прочие достоинства 
позволили жюри международного автосалона в итальянском 
городе Турине присвоить ему высшую награду. По мнению 
специалистов, эта награда присуждается лишь фирме, «внес
шей выдающийся вклад в дело автомобилестроения».

Фото КИОДО —ТАСС.

состоящий из членов прави
тельства, а также специали
стов по борьбе с последстви
ями стихийных бедствий. В 
различных районах страны 
созданы специальные фонды 
помощи пострадавшим от 
землетрясения. Большие де
нежные вклады сделали пра
вительства центральных шта
тов, религиозные и благотво
рительные организации, Ин
дийский Красный Крест. Семь
ям погибших выплачивается 
денежная компенсация.

Однако говорить о том, что 
жизнь входит в нормальное 
русло, еще рано. Население 
опасается повторных толчков. 
В интервью корреспонденту 
газеты «Патриот» один из жи
телей округа Дароханга Мо
хаммед Исриш сказал, что 
большинство его односельчан 
предпочитает исчезать под 
открытым небом. Местные жи
тели не торопятся занозо от
страивать свои дома, соору
жают времянки на открытых 
местах, вдали от полуразру
шенных строений.

Гималайский хребет нахо
дится в “состоянии геологиче
ского роста, и индийские уче
ные из Центра геологических 
исследований говорят, что 
сейчас они бессильны что-ли
бо прогнозировать. В этой 
связи корреспонденты раз
личных изданий призывают их 
обратиться за помощью к со
ветским ученым, которые 
имеют богатый опыт как в 
прогнозировании землетрясе
ний, так и в сооружении жи
лых домов специальной кон
струкции в сейсмоопасных 
районах. Газета «Таймс оф 
Индиа» пишет, что советский 
метод может оказаться неза
менимым, и призывает акти
визировать двустороннее сот
рудничество в этой области.

Бихар, а вместе с мим и 
весь индийский народ с наде
ждой смотрят на Советский 
Союз. Индия верит, что в 
трудную минуту, как это бы
ло не раз, СССР протянет ру
ку помощи. А. ЯРИКОВ,

корр. ТАСС.
Дели.

эти и иные абсурды самым 
серьезным образом будут рас
сматриваться на открывшемся 
в Будапеште научном симпози
уме. В нем принимают участие 
историки, исследователи фоль
клора, литературоведы из 15 
стран. Ученые намерены уточ
нить обстоятельства преслову
той «охоты за ведьмами» в 
Европе в XV —XVIII веках.

[Окончание.
Начало в №№ 170, 171, 171).

ОРУЖИЯ у меня нет, — 
сказал Берия и поднял 
руки,

Батицкий и Юферев с' об
наженными пистолетами пред
ложили Берии пройти в ком
нату отдыха, она примыкала 
к кабинету слева. Посадили 
министра на диван, встали ря
дом. Москаленко, Баксов, 
Зуб расположились на стуль
ях в углу, возле круглого сто
лика, и тоже обнажили ору
жие. Командующий достал 
свой вальтер.

Было уже два часа попо
лудни.

— Снимите с него пенсне, — 
сказал Батицкий,

Юферев исполнил приказа
ние.

— Как же я теперь буду ви
деть? У меня слабое зрение.-

— Нечего тебе смотреть, —• 
усмехнулся Батицкий. — Ну- 
ка, покажи, что у тебя в кар
манах.

Берия достал носовой пла
ток и записную книжку.

— Убери свою пушку, — 
обернулся он к Батицкому,

— Ничего, она еще приго
дится.

— Послушайте, Батицкий, с 
ним не следует сейчас разго
варивать, — сказал Моска
ленко.

Берия замолчал и принялся 
тщательно разглаживать рука
ми стрелки брюк и стряхивать 
с них пылинки. На нем был се
рый поношенный костюм, под 
пиджаком — белая сорочка 
без галстука.

Через некоторое время в 
комнату вошли начальник шта
ба танковых войск генерал 
Андрей Лаврентьевич Гетман 
и командующий ракетными 
войсками генерал Митрофан 
Иванович Неделин. Их при
слали в помощь Москаленко.

В комнате отдыха военные 
пробыли с арестованным до 
полуночи. Это были тревожные 
часы, никто не знал, чем все 
кончится...

Москаленко тем временем 
отдавал распоряжения — уже 
на правах командующего Мос
ковским военным округом.

Прежний командующий, гене
рал Артемьев, был смещен.

Члены Президиума ЦК от
правились в тот вечер в Боль
шой театр. Давали оперу «Де
кабристы».

ОДИН Ворошилов остал
ся в Кремле, История 
сохранила фотографию: 
Берия с Ворошиловым стоят в 

обнимку, словно братья. Но

КОНЕЦ П АЛЫ МАЛОГО
Клим всегда ненавидел удач
ливого Лаврентия и боялся 
его. Ведь могущественного че
киста могли выручить его дав
ние дружки. И когда в полночь 
Берию наконец вывели из 
комнат Президиума ЦК, Воро
шилов был тут как тут. Он ис
кательно- заглядывал в глаза 
рослым конвоирам. Подпол
ковник Юферев оставил свою 
фуражку в кабинете секретаря 
на вешалке и, проходя мимо, 
хотел ее достать. Услужливо 
подскочил Ворошилов: «Сейчас 
я тебе, голубчик, подам...».

Надо сказать, что по указа
нию Хрущева и Булганина каж
дому офицер/ охраны с утра 
был придан армейский офи
цер. Гебистам пояснили, будто 
это входит в план репетиции 
военного, положения. Так они 
и стояли парами на каждой 
лестничной площадке, у каждой 
двери. К вечеру гебисты ку
да-то исчезли, остались одни 
армейские офицеры. Они стоя
ли сдвоенными рядами вдоль 
всех коридоров. Берию прове
ли сквозь строй и посадили в 
машину Булганина. Арестован
ного поместили на заднее си
денье, Батицкий сел слеза, 
Юферев — справа. На всякий 
случай Юферев сунул дуло 
пистолета под ребра Берии. А 
он смотрел по дороге в окно, 
язно любопытствуя — куда 
его везут.

Москаленко сидел рядом с 
шофером, Баксов и Зуб заня
ли откидные места.

Машина помчалась по ка

бережной к Абельмановской 
заставе, повернула налево. Вот 
и Алешинские казармы, здесь 
уже ждал вновь назначенный 
комендант города генерал 
Иван Колесников, Он поместил 
Берию на гауптвахту, под уси
ленную охрану. Начальником 
караула был назначен генерал 
Батицкий, ответственными де
журными — Гетман, Зуб, 
Юферев, Неделин, Баксов. Ка

раул несли офицеры из войск 
ПВО Москвы.

НОЧЬ Берия провел ма 
гауптвахте. На другой 
день в 12 часов в казар
мы прибыли новый министр 

внутренних дел Круглов и быв
ший заместитель Берии гене
рал Сероз.

Заметив высоких визитеров, 
Москаленко бросил сопровож
дающему его подполковнику: 
«Ка-к они здесь очутились, эти 
сволочи?».

Генерал спросил прибывших;
— Чтр вам здесь нужно?
— Они прибыли для прове

дения следствия, — ответил 
за них комендант.

— Какого еще следствия? Я 
головой отвечаю за Берию. 
Выведите отсюда посторонних!

— Мы не посторонние, — 
попытался возразить Серов.

— Вас никто не уполномо
чивая.

— Нас послали сюда для то
го, чтобы начать следствие.

— Мне об этом ничего н® 
известно. Никто вам таких пол
номочий не давал, — отрезал 
Москаленко.

Серов с Кругловым уехали, 
а Москаленко с подполковни
ком-порученцем поспешили к 
Маленкову. Генерал доложил 
премьер - министру об инци
денте.

На экстренном заседании 
Президиума было решено пе
ревести Берию в штаб МВО 
Следствие по делу Берии и его 
подручных поручили Генераль- 

кому прокурору Руденко и ге
нералу Москаленко. Прокурор 
привлек к работе следователя 
по особо важным делам.

Штаб МВО находился в Ко
миссариатском переулке, око
лю набережной реки Москвы, 
Вечером 27 июня туда прибыл 
Булганин, Мощное железобе
тонное укрытие, построенное 
нА случай войны, комнаты без 
окон, толстые стены... Булганин 

Антон Антонов-Овсеенко

остался доволен осмотром 
бункера, и ночью бывшего ми
нистра, бывшего члена Полит
бюро перевезли на новое мес
то. Как и в первый раз, его 
сопровождали в автомобиле 
ЗИС Москаленко с четырьмя 
помощниками.

БЕРИЮ поместили в не
большую комнату, пло
щадью не более двадца
ти квадратных метров. Койка, 

табурет — вот и вся мебель. 
Там же, в бункере, проходило 
следствие. Особый кабинет от
вели Генеральному прокурору.

Москаленко находился в 
штабе округа неотлучно. И но
чевал там, вместе с Юфере- 
вым. На охране штаба дежу
рили танки и бронетранспор
теры.

Берии пришлось сменить се
рый костюм на солдатское 
обмундирование — хлопчато
бумажную гимнастерку и брю
ки. Еду арестованному досгаз- 
ляЛи из гаража штаба ЛАВО — 
солдатский паек, солдатская 
сервировка: котелок и алюми
ниевая ложка.

Первые дни Булганин звонил 
в бункер каждую ночь, после 
12 часов:

Как дела? Все спокойно? 
Как ведет себя арестованный?

Если генерал Москаленко 
уже спал, Булганин получал 
информацию от подполковника 
Юфереза, который постоянно 
дежурил в одном из подзем
ных кабинетов- («Ты не буди 
Кирилла Семеновича», —- про
сил министр).

Охрана надежна, случайнос
ти были исключены. Ну, а если 
бы кому-то удалось передать 
Берии в камеру яд, нашлось 
бы у него мужество покончить 
с ^обой?

его ждет? Неужто 
Мони посмеют? Нет, ко- 

• И «нечно.
Вспомнился 1921ХГ°Д- Тогда 

он впервые оказался в тюрь
ме, И выбрался с помощью

Багирова. Верные друзья и те
перь помогут, они заставят 
считаться ср своим мнением 
этого выскочку Никиту. Но Ма
ленков, Маленков! Сколько он 
для него сделал... Если бы 
не он, Лаврентий, сидеть бы 
ему по сей день в Узбекиста
не, в ссылке. Если бы Хозяин 
позволил ему остаться в жи* 
вых.

Берия постучал в дверь и 
попросил бумагу и ручку. Ему 
дали тетрадный лист и каран
даш.

«Егор разве ты не знаешь 
меня забрали какие то слу
чайные люди хочу лично до
ложить обстоятельства когда 
вызовешь».

Берия называл Георгия» Ма
ленкова Егором. Заглавные 
буквы почему-то не жаловал, 
знаки препинания презирал.

Он передал записку дежур
ному офицеру и вновь заду
мался... Нет, им не обойтись 
без него, да и народ их не 
потерпит. Народ ценит его ши
рокую, щедрую натуру. Если 
правду сказать, то он один со 
всем правительстве искренне 
заботился о благе трудящихся.

...Прошло два дня. От Ма- 
ленкоза — ничего. Подследст
венный передал ему вторую 
записку: «Егор почему ты мол
чишь».

Обе записки — карандашом, 
на четвертушках бумаги — ос
тались у Хрущева.

На предвыборном собрании 
избирателей Тбил.исско-Стафин
ского округа по выборам в 
Верховный Совет СССР в но

ябре 1937 года Лаврентий Бе
рия клялся: «Как член вели
кой партии Ленина-Сталина я 
обязан хранить в чистоте ве
ликое звание члена партии, вы
соко держать знамя Маркса- 
Энгельса - Ленина - Сталина». 
(«Заря Востока», 24 ноября 
1937 г.).

В чем же он ошибся? Мо
жет быть, слишком высоко 
держал сталинское знамя?

НА СЛЕДСТВИИ Берия вел 
себя вызывающе, при
знавался только в тех 
преступлениях, которые про

куратуре удалось установить и 
подкрепить неопровержимыми 
уликами.

Следствие длилось полгода. 
Документы, свидетельские по
казания, протоколы допросов 
составили девятнадцать томов. 
По делу проходило шесть со
ратников Берии: Владимир
Деканолов, Всеволод Мерку
лов, Леа Влодзимирский, Па
вел Мешик, Сергеи Гоглидзе, 
Богдан Кобулов — ничтожная 
часть бериевской армии голо
ворезов.

Наконец Берии предложили 
ознакомиться с обвинительным 
заключением. Когда Руденко 
приступил к чтению объемис
того, страниц на сто, докумен
та, Берия заткнул уши. Проку
рор потребовал объяснений.

— Меня арестовали какие-то 
• случайные люди. Я хочу, чтобы 
меня выслушали члены прави
тельства, — заявил Берия.

—• Вас арестовали согласно 
решению правительства, и вы 
это знаете. Мы заставим вас 
выслушать обвинительное за
ключение.

Берию отвели в камеру и 
перестали кормить.

Всего один день выдержал 
без пищи несгибаемы* ста
линский нарком, потом запро
сил обед и выслушал обвини
тельное заключение.
' Суд проходил на первом 
этаже здания штаба округа. 

Председателем Специального 
судебного присутствия Прези
диума Верховного Суда СССР 
был маршал Конев, государ
ственным обвинителем — Ру
денко.

Суд занял шесть дней — с 
18 по 23 декабря. Из Грузим 
пригласили председателя со
вета профессиональных сою
зов республики М. И. Кучаву, 
Когда он знакомился с мате
риалами дела, ему на глаза 
попался пространный список 
женщин, изнасилованных Бе
рией.

— Ради бога, не оглашайте 
имен! — взмолился Кучава.— 
Три четверти в этом списке— 
это жены членов нашего пра
вительства.

НАЗНИЛИ приговоренно
го к расстрелу в том 
же бункере штаба МВО. 
С него сняли гимнастерку, ос

тавив белую нательную руба
ху. Скрутили веревкой сзади 
руки и привязали к крюку, 
вбитому в деревянный щит. 
Этот щит предохранял присут
ствующих от рикошета пули.

Прокурор Руденко зачитал 
приговор.

Берия: — Разрешите мне 
сказать...

Руденко: — Ты уже все ска
зал.

(Военным): — Заткните ему 
рот полотенцем.

Москаленко (Юфереву): —

от ОТДЕЛА КОММУНИСТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ. Вот и до- 
читаны до конца последние строим отрывка из рукописи кни
ги Антона Владимировича Антонова-Овсеенко о Л. Берии. 
Интерес к этой публикации мы почувствовали по читатель
ским визитам и звонкам еще до ее окончания. Думается, бу
дут и письма. И обязательно среди них те, в которых прозву
чат строки; «Не надо ворошить прошлое». Да, порой процессы, 
происходящие сейчас в духовной сфере нашего общества, на
талкиваются на непонимание, а кое у кого вызывают даже 
настроение, близкое к паническому. Почему?

Слишком долго замалчивалась правда. Представим хоть на 
миг: если бы то, что ныне выходит на страницы печати, под
верглось свободному обсуждению и научному анализу два-три 
десятилетия назад... Тогда, возможно, нам сейчас не пришлось 
бы вообще говорить о * елых пятнах» и обращаться к дале
ко нс вдохновляющим страницам нашего прошлого. Фактиче- 
с; и сегодня мы расплачиваемся за то, что не было сделано
вчера и позавчера.

Когда-то американский буржуазный политолог Р. Страус- 
Хюпе дал таксе толкование обращения с прошлым: «История 
породила нас. Мы неразрывно связаны с ней. Но мы свободны 
решать, сколько из нее запомнить, сколько заоыть». В отли
чие от буржуазных идеологов, оставляющих за собой право 
решать, что из прошлого следует скрывать от народа, а что 
афишировать, для коммунистов история, память и правда о 
прошлом неотделимы. Правда может Сыть малой, но никогда 
ее не может быть излишне много. И никогда не может Истина 
осла.ить социализм. Наносят ему ущерб только отступления 
от социалистических принципов. Подумаем об этом еще раз, 
вместе.

Ты у нас самый молодой, хо
рошо стреляешь. Давай.

Батицкий: — Товарищ ко
мандующий, разрешите мне. 
(Достает свой парабеллум). 
Этой штукой я на фронте не 
одного мерзавца на тот свет 
отправил.

Руденко: — Прошу привести 
приговор в исполнение.

Батицкий вскинул руку. Над 
повязкой сверкнул дико вьь 
пученный глаз, второй Берия 
прищурил. Батицкий нажал на 
курок, пуля угодила в середи
ну лба. Тело повисло на ве
ревках.

Казнь свершилась в присут
ствии маршала Конева и тех 
военных, что арестовали и ох
раняли Берию.

Подозвали врача. «Что его 
осматривать, — заметил врач,— 
он готов. Я его знаю, он дав
но сгнил, еще в сорок третьем 
болел сифилисом». Все же он 
взял повисшую руку за кисть, 
взглянул на лицо казненного. 
Осталось засвидетельствовать 
факт смерти.

Тело Берии завернули в хол
стину и отправили в кремато
рий. Туда уже отвезли тела 
казненных в тот же день на 
Лубянке шестерых его под
ручных.

Поставим на этом точку. И 
точку на жизненном пути Па
пы Малого. Закончим трагиче
скую одиссею недоброй памя
ти лет.
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КАУБ ДЛЯ МБЛОМАНОВ
С пластинки группы «Ак

цепт» неслись частушки... Оче
редная жертва Шувакиша рас
терянно сидела у проигрыва
теля. А что оставалось делать? 
Продавца уже не найти и де
нег не вернуть. Так печально 
иногда заканчиваются поездки 
меломанов на Шуванишский 
рынок. И чтобы подобные слу
чаи происходили как можно 
реже, отдел пропаганды и куль
турно-массовой ра. оты горко
ма ВЛКСМ ведет работу по соз
данию в городе Свердловске 
клуба меломанов. Наш коррес
пондент беседует с инструкто
ром горкома ВЛКСМ Олегом 
ЩЕКОТОВЫМ.

— О создании в Свердлов
ске клуба меломанов в горко
ме ВЛКСМ подумывали уже 
давно. Социологические ис
следования по музыкальной 
ориентации и потребностям 
молодежи города, проводимые 
в лаборатории по изучению 
общественного мнения при гор
коме комсомола, неумолимо 
показывали: рынок на Шува- 
кише стал своеобразным цент
ром Потребления музыкаль
ной куль/уры. К сожалению, 
не все могут купить желае
мую пластинку в магазине. 
Ее там попросту нет. И пото
му меломаны продолжают ез
дить на Шу вл киш. Они про
должают ездить, а к нам про
должают поступать тревож

ные сигналы. Народу там со
бирается много, иногда около 
тысячи человек, не редкость 
драки, распитие спиртных 
напитков.

— Значит, Олег, сомнений 
быть не может — клуб необ
ходим. А что вами уже сдела
но для его создания и что пред
стоит сделать?

— Со съемочной группой 
Свердловского телевидения мы 
побывали на Шувакишском 
рынке. Редактор музыкальной 
редакции Галина Субботина 
с энтузиазмом откликнулась 
на наше предложение. При
сутствовал там и начальник 
ОБХСС городского управле
ния внутренних дел В. С. Рал- 
дугин. Передача «О музыке 
и не только о музыке» была 
показана по телевидению. 
В. С. Ралдугин заявил, что 
препятствий со стороны 
ОБХСС в создании клуба не 
будет: что не запрещено за
коном, то разрешено. Дирек
тор Дома культуры железно
дорожников также поддержал 
идею, предоставив помещение 
для клуба.

Подобные клубы уже суще
ствуют в Москве и Ленингра
де. Побывавшие там ребята 
рассказывали об их работе. 
Но всякая модель в примене

нии к действительности может 
вскрыть непредвиденные про
тиворечия. Не получится ли 
так, что мы узаконим спеку
ляцию? Ведь пластинки не 
только обмениваются, но и 
продаются. А редкие новые 
экземпляры оцениваются по 
рыночным меркам далеко за 
сто рублей. Значит, нужно 
восполнять у ребят дефицит 
в музыкальной информации. 
Мы планируем проводить те
матические вечера: расска
зы вать о творчестве опреде
ленных музыкальных коллек
тивов, привлекая к этому ини
циативных ребят и искусство
ведов, музыкальная редакция 
телевидения продолжит по
каз тематических передач.

— Олег, после выхода на 
экраны телевидения передачи 
«О музыке и не только о музы
ке» филофонисты, заинтересо
ванные в создании клуба, мно
го говорят и спорят о нем в 
своем кругу. Нередки и скеп
тические отзывы, ведь попыт
ка создать центр по обмену 
пластинок в ДК Свердлова уже 
была. Расскажите, пожалуйста, 
об организации работы клуба.

— Хочу уточнить, что су
ществование его будет зави
сеть от самих ребят. Мы пла
нируем создать его на прин
ципах самоуправления. От

дел пропаганды и культурно- 
массовой работы не должен 
постоянно «тянуть» клуб. На 
первом заседании ребята са
ми выберут инициативную 
группу.

Обязанности комендантской 
службы поручены хозрасчет
ному объединению при горко
ме ВЛКСМ «Молодежный сер- 
вис»: покупка 10 проигрыва
телей, обеспечение контроля за 
порядком и продажей биле
тов, предполагаемая цена ко
торых 50 копеек. О сроке от
крытия клуба сказать пока 
конкретно не могу, вопрос 
этот в настоящее время в по
вестке дня, а что касается пе
риодичности, то собираться 
ребята будут два раза в не
делю. В четверг вечером жи
тели Свердловска, в воскре
сенье днем, кроме свердлов
чан, филофонисты области.

Предвижу, что многих ме
ломанов заинтересует, разре
шена ли будет продажа плас
тинок. Да, разрешена, если 
не будет иметь место спекуля
ция. Ведь бывает и так, лю
битель наживы скупил десять 
пластинок и перепродает их. 
И еще, ребята должны учиты
вать, что они несут в клуб. 
Невольно они могут оказать 
содействие распространению 
чуждой нашему государству 
идеологии.

Беседу вела
Н. ВИЛКОВА.

человек 
и природа

го и дело поеживаешься под 
неуютной тяжестью промок
шей одежды. Разница лишь в 
том. что туманным утром на 
исходе лета тепло исходит не 
откуда-нибудь, а от земли.

МАЛЕНЬКОЕ ЧУДО
Раннее утро. Над дальним 

шиханом робко расплывается 
оран жевая заря. Вот-вот отту
да проглянут первые солнеч
ные лучи. А в лесу седой по
лумрак — все окутано мяг
кой кисеей тумана. И чем вы
ше — тем он гуще. На земле 
видно каждую травинку, каж
дую веточку. А деревья и ку
сты лишь угадываются, они 
проступают, точно сгустки 
только что минувшей ночи.

И тишина. Такая, что бояз
но даже шагнуть: легкий 
хруст нечаянно попавшего под 
ноги сухого сучка звучит, как 
нестерпимый резкий треск. 
Наверное, поэтому же — по
давленные глухим туманом — 
молчат пернатые. Не объявля
ют утреннюю побудку бесце
ремонные вороны. Не цинька- 
ют веселые гаички.

Воздух и не воздух вовсе — 
сплошная прохладная сы
рость. Чувствуешь себя, буд
то после обильного дневного 
дождя, когда кругом теп
лынь и солнце жарит, а ты

Так- и хочется прилечь на 
рее — чтобы пригреться.

Про такую пору говорят'. 
«Жди грибов». Ну, что ж, да
вайте проверим. Может, и по
везет. Сегодня как раз тот 
случай.

Вдруг что-то произошло. 
Кажется, осторожно опустил
ся на жухлую травинку оче
редной листик. Или первый 
муравей тронул сухую сосно
вую хвоинку. Где-то совсем 
близко — руку протянуть. 
Ага, опять что-то шевельну
лось. Дотрагиваемся до этого 
«что-то». А там... грибок. Бе

ленькая влажная шляпка не 
больше пуговки.

И пусть это была всего-на
всего обыкновенная сыроеж
ка. но мы увидели маленькое 
лесное чудо. Как бы в награ
ду за свое терпение. Словно 
возвещая об этом, из-за ши
хана брызнули солнечные 
блики. А мы отправляемся по 
грибы. Сегодня быть удаче. 
Сегодня нам было знамение.

С. АЛЕКСЕЕВ.

«ЧИ-ЧУСА
ПОДНИМАЕТ Я

„Мы ставим ладью в сухой 
док. С трудом тащим ее по 
крутому склону — намокшее 
дерево сильно потяжелело.

Триста с лишним километ
ров осталось за кормой. На 
бортах ссадины и шрамы — 
памятные метки чусовских по
рогов, перекатов, столкнове
ний с камнями и даже «кораб
лекрушения», во время кото
рого бесславно погиб один из 
рюкзаков с продуктами и раст
ворился весь запас сахара, ос
тавив нам слабую надежду, 
что теперь вода ниже по тече
нию стала несколько слаще.

Впрочем, пить чусовскую во
ду все равно не рекомендует
ся, так как, кроме нашего са
хара, в дозах, зачастую значи
тельно превышающих норму, 
в ней содержатся такие доба- 
вочки, как хлориды, сульфи
ты, фосфаты, железо — ре
зультат деятельности • ряда 
предприятий Первоуральска, 
Полевского, Нижнего Тагила 
и некоторых других городов, 
уже упоминавшихся в преды
дущих публикациях газеты.

Наш поход на ладье «Чи-

ПАРУСА
Муса» (чистая Чусовая) в соп
ровождении эскорт иа»>,а-
рок завершающий этап ра-
боты экспедиции «Чистая Чу-

бята. Из взрослых среди нас 
еще «Сед Седыч» (Всеволод 
Всеволодович Абдалов), его Эта

них самих, для их нрав
ственного становления... 
Здесь, кроме физиче
ской закалки (40 кило
метров в день на вес
лах — немалая нагруз
ка), они постигают и за
коны дружбы, взаимо
выручки, необходимости 
труда. Казалось бы, са
мое простое житейское 
дело — даже для того, 
чтобы съесть свой ужин,
его надо 
товить, а 
оставить 
состоянии,

самим 
место
не е 
чем

приго- 
стоянки 
худшем

оно бы-

совая» нынешнего 
течение нескольких

лета. В
месяцев

работали специалисты и сту-

супруга Лидия Андреевна — 
старший научный сотрудник 

физико-химическойкафедры
технологии защиты биосферы

денты, лесотехники 
в базовых лагерях, 
веряли состояние

и юристы 
Они про
берегов,

УЛТИ и, наконец,
рал» старший

наш «адми- 
помощник

брали пробы воды на анализ.
По результатам этой работы 

ранее был сделан ряд пред
писаний областной прокурату
ры разным предприятиям. 
Проверка их исполнения — 
одна из задач нашего похода. 
А еще агитация за сохранение 
экологической чистоты, а точ
нее за ее восстановление.

Я присоединился к экспеди
ции в районе Усть-Утки. Ос
новной состав участников по
хода — ребята из военно-пат
риотического клуба «Патрик» 
во главе со своим руководи
телем Александром Александ
ровичем Машковцевым — Сан 
Санычем, — как зовут его ре-

прокурора области Николай 
Михайлович Калинкин. В его 
облике мало «прокурорско
го» — молод, спортивен. Ре
бята обращаются к нему зап
росто, однако всегда по име
ни и отчеству и сокращать их 
«для удобства» на манер Сан 
Саныч не решаются...

Вообще здесь стираются 
грани возрастов и должностей. 
Первый день в походе я гре
бу в паре с Димой-большим

привале же, особенно если в 
руки попадает гитара, он пре
ображается. Зато другой Ди
ма (Щипицын), или Дима-ма
ленький весел, кажется, даже 
во сне. Он вечно над кем-то 
подтрунивает, острит или прос
то поет «Песенку про ежика»...

Димка настоятельно требует, 
чтобы я представился, а за
тем сам представляет своих 
товарищей: «Денис, а это Ань-

всем хорошо известная
проблема с множеством кон
сервных банок, полиэтилено
вых мешков, стеклянной посу
ды, то есть того, что неизбеж
но остается после свертывания 
места очередной стоянки, мне 
нажегся, сейчас стала еще ост
рее. Порой в самом живопис
ном месте, где до тебя вроде
бы не ступала нога

ка или просто Ассоль».

(Барышниковым). Он
тан, так 
восходит

капи-
как значительно пре-

мой
опыт, вообще-то 
лю...

Дима «суров 
как и полагается

байдарочный 
равный ну-

4 молчалив», 
капитану. На

Аня улыбается... Ассоль? А 
почему бы и нег? Вот и Алый 
парус нашей ладьи наполняет
ся ветром и горит, пронизан
ный солнцем, на фоне суро
вых чусовских скал. И неволь
но подумалось, что не только 
люди борются за чистоту чу
совской воды, но и сама ре
ка, прекрасная природа вок
руг помогают сохранить чисто
ту человеческих душ.

Участие же в экспедиции 
ребят просто необходимо для

обнаруживаешь 
равнодушного

человека, 
приметы

отношения к
природе.

С утра дождь. Было и
такое в нынешнее засушливое 
лето. Натянув тент, заклеива
ем вчерашние «пробоины» в 
байдарках. С ладьи снята мач
та и при помощи 4-х кольев 
натянут тент. Гребцы на ла-
дье в привилегированном
положении: во-первых, они под 
крышей, да к тому же имеют 
возможность слушать беско
нечные таежные истории, ко
торые рассказывает рулевой

Сед Седыч... Зато на перека
те — не зевай. Там, где про
скочит легкая байдарка, ладья 
«сядет», и столкнуть ее не 
всегда просто — порой прихо
дится окунуться по пояс.

Сегодня на ладье красоты 
пейзажа закрыты тентом, и во
обще видимость неважная.

— Слева — камень! — кри
чит впередсмотрящий, — 
Т-то-есть — справа!..

Это «то есть» стоило нам 
сокрушительного удара, от ко
торого мы едва не вылетели 
за борт, а в носовой части суд
на появилась течь, и остаток 
пути до привала одному из 
нас пришлось «работать пом
пой», то есть почти непрерыв
но черпать воду большим плос
ким котелком..

На носу ладьи красуется де
ревянная голова лошади, а сра
зу за ней — гора черного ме
ха... Однако эта шуба способ
на выполнять всевозможные 
команды, а главное—совершен
но не досаждает своим при
сутствием — лежит там, где 
положат, и, обладая очень вну
шительным «басом» пользует
ся им крайне редко. Это — 
черный терьер по кличке «Лю- 
ша» — Друг и помощник Сан 
Саныча.

Кстати, у большинства чле
нов клуба «Патрик» есть соба
ки, к воспитанию которых они 
относятся очень серьезно, и 
это еще одно дело, объединя
ющее ребят.

Промелькнули дни похода, 
345 чусовских километров, 
солнце, ветер, вода, суровая 
красота скал, отененная темны
ми остроконечными елями. А 
ночи с огромными чистыми 
звездами, каких никогда не 
увидишь в городе, с кострами 
и песнями под гитару, с аро
матным лесным чаем (пусть 
порой и без сахара) — такое 
не забудется никогда...

Наш поход завершен. Ладья 
передана горкому комсомола 
города Чусовой Пермской об
ласти, а вместе с ней и эста
фета нашей работы. Впрочем, 
и деятельность свердловчан 
только началась, в 1989 году 
она будет продолжена как в 
нашей области, так и на тер
ритории Пермской совместно 
с энтузиастами пермяками, ко
торых наверняка найдется не
мало, ведь Чусовая — наша 
общая забота.

Парус ладьи опущен на вре
мя. Экспедиция же «Чистая 
Чусовая» поднимает паруса...

Р. КАПТИКОВ?
НА СНИМКАХ: ладья в похо

де; церковь в селе Кын; Ан
тон Пуртсв и Денис Сандаков 
заполняют очередную странич
ку дневника.

Фото и рисунок автора.

Л1 СИГНАЛ тревоги для 
Vie свердловских пожар
ных на прошедшей неделе 
поступил с хлебомакаронного 
комбината. Пока огонь не был 
подавлен, он уничтожил 200 
квадратных метров чердач
ных перекрытий. Причина 
возникновения пожара — не
брежность при проведении 
св тройных работ.

Выезжали пожарные и на 
склад облхозмебельторга, где 
загорелась техническая вата. 
Ущерб от пожара — около 
10 000 рублей. Причина заго
рания устанавливается.

09 ПО-ПРЕЖНЕМУ отме-
4» чается изрядное коли

чество угонов и краж авто
транспорта. Только с первого 
по четвертое сентября в об
ласти зарегистрировано пол
тора десятка таких случаев.

«ГОСТЕПРИИМНО» приня
ли студентов, приехавших на 
сельхозработы, в Ачитском и 
Камышловском районах. В 
Ачите в окно общежития сту
дентов лесотехнического ин
ститута неизвестный хулиган 
бросил дымовую шашку. Две 
девушки решили, что в зда
нии начался пожар, выпрыг
нули со второго этажа и были 
доставлены в больницу с по
вреждениями ног. Ведется 
расследование. А в селе За- 
харовское рабочие совхоза ре-

СИРЕНА
<___ О1, 02, 03-------------- >

шили «разобраться» ео сту
дентами пединститута и сло
мали палец одному из них. 
По факту хулиганства воз
буждено уголовное дело.

...УЖ СКОЛЬКО раз твер
дили миру... Но в Туринске 
работники магазина № 15 ко- 
опторга решили, что воры 
перевелись и оставили мага
зин без охраны и охранной 
сигнализации. В результате 
недосчитались материальных 
ценностей на 2000 рублей, ко
торые «ушли» через окно. 
Похожий случай произошел 
на станции Монзино. В мага
зине № 15 НОД-5, разобрав 
решетку и выставив окно, 
преступник унес 200 рублей. 
Магазин оказался без охраны.

«ОКОННЫЙ» путь выбрал 
и «любитель» оружия, кото
рый в неохраняемом тире 
Чкаловского райкома
ДОСААФ забрал из металли
ческого ящика шесть пневма
тических винтовок, пневмати
ческий пистолет и 500 руб
лей.

НА ПРЕДЫДУЩЕЙ неделе 
варегистрировано два случая 
краж из квартир членов ко
оперативов. Оба случая про
изошли в Свердловске. Из 
квартиры рабочего одного из 
кооперативов похищены вещи 
на сумму 5698 рублей. Прес
тупник взломал дверь. Бух
галтер другого кооператива 
тоже обнаружила в своей 
квартире пропажу вещей. 
Сумма ущерба составила три 
с половиной тысячи рублей. 
На сей раз кража была со
вершена через балкон.

«ЗНАТОКИ» антиквариата 
посетили краеведческий му
зей в Камышлове. Билеты за 
вход они, разумеется, не бра
ли и попали в здание через 
крышу, разобрав потолок. Те
перь в экспозиции не хвата
ет монет и изделий из сереб
ра.
ПО НЕ ЗНАЛИ рабочие 

производственного объ
единения «Вторчермет», ка
кой сюрприз прислали им в 
бочках из Нового Уренгоя. 
При работе с металлическим 
ломом произошел выброс га
за. С подозрением на отравле
ние в токсикологическое отде
ление городской клинической 
больницы № 1 доставлены 
одиннадцать человек.

Ведущий рубрики
А. ГОРЛОВ.

в свободную 
минутку

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Озеро в Ка
лининской области. 6. Рассказ А. П. 
Чехова. 9. Участок для выращивания 
культурных растений. 12. Государство 
в Юго-Восточной Азии. 13. Город, где 
родился Одиссей. 14. Хлопчатобумаж
ная ткань. 17. Небольшое количество 
вещества, взятое на анализ. 18. Север
ные сани. 19. Античное круглое зда
ние для выступления певцов. 20. Му
зыкальный темп. 25. Мыс на побере
жье Болгарии. 26. Другое название 
нлотвы. 27. Обязательный платеж, 
взимаемый государством с граждан. 30. 
Балет П. И. Чайковского. 31. Необхо
димость выбора между двумя одина
ковыми возможностями. 32. Соль му
равьиной кислоты.

КРОССВОРД
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Происхожде

ние, возникновение. 2. Французский 
писатель, автор романа «Мальвиль». 
3. Моллюск класса двустворчатых. 4. 
Знаменитый русский оперный певец, 
бас. 7. Многолетняя трава семейства 
зонтичных. 8. Денежная единица ряда 
стран Западной Европы. 10. Ягода. 11. 
Устройство для съема тока у электро
воза. 15. Геологическое явление. 16. 
Французский живописец-модернист, 
родившийся в России. 21. Аммиачяо- 
селитренное взрывчатое вещество. 22. 
Одна из сторон монеты. 23. Картина 
пли рельеф для украшения участка 
стены. 24. Тип тороидальной магнит
ной ловушки. 28. Город в Челябинской 
области. 29. Массивная колонна, слу
жащая опорой перекрытия.

Составил А. РАЧКОВ.
Невьянский, р-н.

ОТВЕТЫ (см. № 163)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Футбол. 3. Гравер. 8. Сприн

тер. 9. Перчатка. 11. Корма. 12. Сварка. 14. «Тройка». 
16. Игла. 17. Темп. 21. Парник. 23. Баланс. 25. Арена. 
27. Комплект. 28. Скакалка. 29. Планер. 30. Планка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фиксаж. 2. Батискаф. 4. Акваланг. 
5. Резана. 6, Стенка. 7. Фрегат. 10. Трап. 13. Кегли. 15. 
Рамка. 18. Трамплин. 19. Шлем. 20. Байдарка. 22. Кас
кад. 23. Байкал. 24. Циклоп. 26. Плавка.

Правильные ответы нам прислали 3. Захарова, М. Сос- 
новских, М. Леонов, семиклассница А. Знаменщикова, 
супруги Камаловы, семья Дьячковых и многие другие.
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® ХОККЕЙ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

Турнир 
в Череповце

Только шайба, заброшен
ная в ворота свердловского 
«Луча» на последних мину
тах встречи . с командой 
спортклуба имени Урицкого 
(Казань”), решила судьбу 
главного приза в мемориале 
космонавта Павла Беляева, 
проведенном Госкомспортом 
СССР с 27 августа по 2 сен
тября в Череповце. Хоккеис
ты «Луча» и СК им. Уриц
кого принимали в нем учас
тие наряду с командами 
«Молот» (Пермь), «Ижорец» 
(Ленинград), «Таллэкс» (Тал
лин) и «Металлург» (Чере
повец) — выступавший в 
первой лиге еще в прошлом 
сезоне и укомплектованный 
опытными хоккеистами). Уже 
в августе ушли из «Луча» 
С. Акулов — в «Химик» 
(Воскресенск), Н. Анцеу* 
лов — в «Спутник» (Ниж
ний Тагил), А. Динисин — 
в «Автомобилист» (Сверд
ловск). Кроме того, призван 
в армию С. Мордвинцев. Не
смотря на это. на льду чере
повецкого Дворца спорта 
перед зрителями предстала 
сильная, сплоченная команда, 
настроенная на борьбу. Не 
зря по окончании турнира 
«Лучу» был вручен приз 
«За волю к победе». В от
личие от турнира в Ниж-нем 
Тагиле, перед командой бы
ла поставлена конкретная 
задача' занять призовое мес
то. Одержанные три победы 
(5:2 над «Таллэксом», 4:2 
над «Молотом» и 2:1 над 
«Металлургом»), ничья 1:1 
с «Ижорцем» при одном по
ражении 2:3 от победителя 
турнира СК имени Урицкого 
позволили «Лучу» занять 
второе место. Третьим стал 
«Ижорец». Вратарь «Луча» 
А. Воропаев признан лучшим 
голкипером, а А. Анисимов 
получил приз за самый быст
рый гол турнира. Этим тур
ниром хоккеисты «Луча» за
вершили подготовку к чем
пионату страны.

Ю. ОВОДОВ.

® АТЛЕТИЗМ

Что мог^т 
силачи

Накануне нынешнего года в 
свердловском доме спорта 
«Спартак» открылась секция 
для любителей атлетической 
гимнастики. В зале работают 
платные группы, состоящие на 
самоокупаемости. Занимаются 
здесь... с 12 лет — и без огра
ничения возраста. И занима
ются с удовольствием. Числен
ность пяти групп сегодня дос
тигает около двухсот человек.

Тренеры, организовавшие и 
ведущие секцию атлетической 
гимнастики, — мастера спорта 
Геннадий Легалов и Владимир 
Карипанов. Легалов в прошлом 
чемпион Всесоюзного совета 
«Спартак» по тяжелой атлети
ке. Сегодня он с уверенностью 
говорит, что среди его подо
печных растет достойная сме
на. Например, Александр Пал
кин, который выступал в Кали
нинграде в первенстве чемпи
оната РСФСР по позированию 
в весе до 80 кг и среди три
дцати двух участников сборной 
Российской Федерации занял 
16-е место. Событие это для 
Саши явилось первотолчком! 
Он начал активные занятия. И 
в нынешнем феврале финиши
ровал успешно в открытом 
чемпионате в Челябинске по 
обязательной программе.

На днях Александр отметил 
свое тридцатилетие.. Что ж, ат
летизму все возрасты покорны.

Второй богатырь — тоже вос
питанник Легалова — силач 
Игорь Тихонравов.

Игорь вспоминает свое пос
леднее выступление — на пер
вом чемпионате Свердловска 
по силовому троеборью, кото
рый проходил в начале июня 
на манеже УПИ. Им зафикси
рован жим лежа с набранной 
суммой 160 кг, приседание с 
200 килограммовой штангой на 
плечах, «мертвая тяга» — 220 
кг. В весовой категории до 100 
кг силач занял третье место.

...С 1964 по 1977 годы Игорь 
занимался тяжелой атлетикой. 
Потом любимый вид спорта 
пришлось оставить. И вот, по
сле девятилетнего перерыва, 
два года назад он вновь вер
нулся на арену зала, но уже — 
атлетической гимнастики. Хотя 
Игорю 40 лет, расставаться со 
спортом он не намерен. «Люб
лю, когда человеческая сила 
покоряет металл», — говорит 
Тихонравов.

С 25 по 27 ноября в област
ном центре состоится чемпио
нат области по силовому трое
борью. Место проведения — 
ДК «Урал». Искренне желаю 
нашим богатырям победы!

Р. ГИНАЗОВ, 
наш нешт. корр.

В поселке
Кедровом 
прошла XXIV спартакиада 
Свердловской области по пя
ти видам спорта. Особен 
ность этих соревнований со
стоит в том. что каждый год 
они проходят в разных местах. 
Как правило, приходят они 
как настоящий спортивный 
праздник, при большом коли
честве зрителей. Так было и 
на этот раз. При дружной 
поддержке болельщиков по
беду в командном зачете за
воевали спортсмены Исет- 
ско-Аятского торфопредприя- 
тия.

А. ДОВБЫШ.

Чемпион 
среди грибников

Грибники жалуются — ны
нешнее ^ето не особенно бога
то было на урожай. Возможно, 
что и тек, в прошлом году, дей
ствительно, грибов больше бы
ло. Но заядлые собиратели, на
стоящие знатоки леса и нын
че с полными корзинами домой 
возвращаются. Вот и Андрей 
Булатов без добычи не прихо
дит. В Нижнесергинской рай- 
заготконторе его считают луч
шим грибником. Пятиклассник 
(он учится в школе № 6) в 
прошлом году .сдал 236 кило
граммов грибов. Немало кило
граммов на его счету и нын
че, он уже несколько раз сда
вал на приемный пункт грибы.

Раньше Андрей только пеш
ком в лес ходил, теперь же от
правляется на велосипеде, ко
торый ему вручили как побе
дителю областного конкурса за
готовителей.

Г. УСОЛЬЦЕВА.
Нижние Серги.

ВНИМАНИЮ
СОСТАВИТЕЛЕЙ

Вместе с ответами на опуб
ликованные кроссворды в на
шей почте нередки письма, где 
предлагаются новые варианты 
игры. Но, оказывается, не все 
поступают честно. Так, некото
рые читатели сообщили нам, 
что кроссворд, опубликован
ный 18 июня, они уже встреча
ли ранее. И что же? Рисунок и 
текст кроссворда действитель

но оказались взятыми без ка
ких-либо изменений из с- орни- 
ка, изданного в Свердловске в 
1986 году массовым тиражом. 
Непонятно, на что рассчитыва
ла Т. Гапоненко из Нижнего 
Тагила, ставя под чужой рабо
той свою подпись.

Давайте, уважаемые состави
тели, договоримся, что в на
шем разделе будут новые, ори
гинальные работы, адресован
ные другим любителям.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм
«КИНГ КОНГ» 
(две серии). 

Производство США.
Сеансы: 11-30. 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ - Шутки в сто

рону (стереоскопический). 
Вельд.

СО Б КИНО — Как три му
шкетера (две серии).

УРАЛ — Прости. Семь 
самураев. Познавая белый 
свет. Солнце в кармане.

ТЕМП Кинг Конг (две 
серии). Маленькая Вера (ви
деозал),

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Раз на раз не приходится.

МИР - Вельд.
ДРУЖБА — Чертик под 

лобовым стеклом. Моя пре
красная леди (две серии). 
Повесть о маршале Коневе.

ЮЖНЫЙ — В джазе толь
ко девушки.

БУРЕВЕСТНИК — Бей 
первым, Фреди:

ЭКРАН — Башня.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Башня.
ЗАРЯ — Раз на раз . не 

приходится. Призрак замка 
Моррисзилль.

ЗНАМЯ — Чертик под ло
бовым стеклом. Душа моя 
(две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Ангел- 
хранитель.

ЛУЧ — Девица Розмари.
СТРЕЛА — Случай в аэро

порту (две серии). Следопыт.
ПРОГРЕСС — Ночной эни- 

паж.

ПОГОДА
10—11 сентября по обла

сти ожидается облачная по
года с прояснениями. 10 
сентября преимущественно 
без осадков, днем в юго- 
западных районах лоЖть, 
11 сентября по всей терри
тории^ дожги, ветер восточ
ный, 5—10 метров в секун
ду. Температура возп^’ха 
ночью 4— 9. 10 сентября в 
северной половине области 
заморозки на почве до ми- 
нус 2. температура пнем 
9—14 градусов тепла.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51-

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73, 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12, 58-92 41;

* отдел комсомольской жизни 
и мол одежных проблем 
51-16-81. 56 91 15;

♦ отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50. 56-91.23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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